
Предложив «пойти по пути национа-
лизации основных отраслей нашей эко-
номики», глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин создал почву для 
многочисленных трактовок. О чем конкрет-
но речь, не вполне ясно. Может, о тотальном 
изъятии частной собственности в пользу 
государства в духе первых ленинских де-
кретов конца 1917 года? Едва ли. Скорее 
о тех секторах, которые имеют критиче-
ски важное значение для национальной 
безопасности, — транспорте, энергетике, 
медицине, продовольствии. 

По словам зампредседателя Госдумы 
по информационной политике Олега Мат-
вейчева, Бастрыкин имел в виду прежде 
всего коммерческие предприятия, уча-
ствующие в выполнении гособоронзаказа 
и порой срывающие свою часть работы. 
Часть из них находится под контролем ино-
странцев. Похоже на правду, учитывая, что 
ранее глава СК заявил о мошеннических 
схемах, реализуемых «даже в сфере обо-
ронной промышленности». В Госдуме видят 
в его словах также призыв минимизировать 
экономические издержки, к числу кото-
рых относится роскошная жизнь частных 
владельцев заводов и фабрик, абсолютно 
недопустимая в условиях СВО, санкций и 
жесткого противостояния с Западом. 
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БУДУЩЕЕ УКРАИНСКОГО 
ТЕРРОРИЗМА: НИКТО 
НЕ В БЕЗОПАСНОСТИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
член высшего совета 
Общероссийского движения 
«Сильная Россия»

АНКАРА МЕЖДУ ЗАПАДОМ 
И РОССИЕЙ

Как выборы скажутся на внешней политике Турции
В Турции в воскресенье прошли вы-

боры. К моменту публикации этой статьи 
их результат был неизвестен. Но их по 
праву можно назвать не исключительно 
делом турецких граждан, а событием 
мирового значения. Долгие месяцы до 

14 мая мировые СМИ с разных сторон 
анализировали, а что произойдет, если… 
После этого «если» полет фантазии ана-
литиков оказался широким. И это вполне 
понятно.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

КРЕМЛЬ ПОСТАВИЛ 
ЛОНДОН 

НА СЧЕТЧИК 
Атака украинских дронов на Кремль и ре-

шение британских властей о поставке офици-
альному Киеву ракетных систем Storm Shadow 
— с медийной точки зрения эти события от-
носятся к принципиально разным весовым 
категориям. Два локальных взрыва над глав-
ной служебной резиденцией Президента РФ 
прогремели, фигурально выражаясь, на весь 
мир. Очередной антироссийский шаг Лондона 
по-настоящему впечатлил только тех, кто при-
стально наблюдает за всеми нюансами кризиса 
на Украине. Но если громкое событие имеет в 
основном символическое значение — купол 
Кремля уже давно починили, — то последствия 
новой «гадости англичанки» могут быть очень 
даже практическими: практическими и, воз-
можно, довольно скорыми. 

Обнародованное в конце минувшей ра-
бочей недели заявление МИД РФ по поводу 
демарша выдержано в тональности, которую, 
если судить ее по стандартам весны 2023 года, 
можно назвать спокойной, деловой и даже буд-
ничной: «Заигравшись в геополитику и стре-
мясь утвердиться в статусе неформального 
лидера НАТО на украинском треке и неприми-
римого противника России, Великобритания, 
очевидно, готова переходить любые границы и 
перевести конфликт на принципиально новый 
уровень с точки зрения разрушений и челове-
ческих жертв. 
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СМЕРШ. ДВА КАПИТАНА
Прообразом главного героя романа «В августе сорок 

четвертого» стал московский журналист
Самый загадочный советский писатель, 

самый загадочный советский роман. Это, по 
мнению многих, — про Владимира Богомо-
лова и его знаменитую сагу о сотрудниках 
военной контрразведки «В августе сорок 
четвертого» («Момент истины»). Вот уже 
на протяжении полувека идут споры о том, 

служил ли сам автор в СМЕРШе, имелись ли 
у персонажей его произведения реальные 
прообразы. Корреспонденту «МК» удалось 
узнать, с кого, вполне вероятно, был списан 
один из главных богомоловских героев. 
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Российскими ударами уничтожены сотни тонн украинских боеприпасов
В ночь на воскресенье ВС России 

нанесли ракетно-бомбовые удары по 
объектам ВСУ в нескольких регио-
нах Украины. Наиболее сильные по-
следствия от прилетов пришлись на 

военно-промышленное предприятие и 
склад в Тернополе. Кроме того, взрыв 
колоссальной мощности прогремел в 
районе Хмельницкого, где хранились 
боеприпасы и военное оборудование. 

Оценки общей стоимости уничтожен-
ного имущества ВСУ доходят до 500 
млн долларов.

Читайте 3-ю стр.

ТОЧНО ПО СКЛАДАМ 
НА МИЛЛИОНЫ ДОЛЛАРОВ

Владимир Богомолов.
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РЕПЛИКА
Георгий СТЕПАНОВ, 
корреспондент отдела 
экономики

«ЕВРОВИДЕНИЕ-2023» В ЛИВЕРПУЛЕ 
СЕНСАЦИОННО ЗАВЕРШИЛОСЬ ВТОРОЙ ПОСЛЕ 
2012 Г. ПОБЕДОЙ ШВЕДСКОЙ ПЕВИЦЫ ЛОРИН
Почему ожидаемый триумф чуть не провалился и в 
чем его уникальность — в репортаже из Ливерпуля 
корреспондента «МК» Артура Гаспаряна
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ВЗЯТЬ И ОТОБРАТЬ

Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

Довольно неожи-
данный приговор 
за контрабанду 
монет вынес на 
днях Жуковский 
городской суд 
Московской об-
ласти. Осужден-
ного обвинили в 
том, что он кон-
трабандой ввез... 
культурные цен-
ности.

Мужчина 
предстал перед 
судом за то, что 
привез в Россию 
4 серебряные 
пятикопеечные 
монеты, выпущен-
ные в середине XIX 
века, и одну золотую де-
сятирублевую монету 1904 
года выпуска. Как пояснил 
в суде обвиняемый, моне-
ты он купил в США, ввез их 
в Россию через Турцию. 
Приобрел он их для лич-
ного пользования, так как 
не первый год занимает-
ся коллекционированием. 
Проходя таможню, муж-
чина задекларировал их 
как культурные ценности, 
для установления их под-
линности коллекционер 
пригласил специалиста 
по нумизматике, которая 
в зоне таможенного кон-
троля подтвердила, что 
гражданин приобрел под-
линные предметы.

Как стало известно «МК», 
мужчина действительно 
купил монеты для своей 
личной коллекции, но по 
приезде в Москву решил 
продать. Он выставил 
раритеты на одном из 
интернет-аукционов, и это 
было его ошибкой. Дело в 
том, что правоохранитель-
ные органы зорко следят 
за передвижением куль-
турных ценностей. Сило-
вики сопоставили инфор-
мацию и пришли к выводу, 
что речь идет об одних и 
тех же монетах. В скором 
времени они навестили 
коллекционера, и тот с 
удивлением узнал, что 

его подозревают 
в контрабанде. А 

все потому, что 
он, по версии 
следствия, 
неправильно 
задеклари-

ровал свои 
монеты. Дело 

в том, что «лич-
ное пользование» 

несовместимо с 
предпринима-
тельской дея-
тельностью, 
а именно так 
правоохра-

нители ква-
лифицировали 

попытку продать 
культурные ценно-

сти. Общая стоимость 
монет, по оценке экспер-
та, привлеченного след-
ствием, составила 184,7 
тысячи рублей, а это уже 
считается особо крупным 
размером.

По словам адвоката 
Владимира Плетнева, 
предпринимательская 
деятельность предпо-
лагает постоянное полу-
чение от нее дохода, а в 
случае с коллекционером 
об этом речи не шло — у 
него был другой бизнес, и 
регулярной торговлей мо-
нетами он не занимался. 
Также защитник пытался 
апеллировать к тому, что 
сегодня особо крупным 
размером, если речь идет 
о контрабанде, считается 
эквивалент 100 тысячам 
рублей. Эта норма была 
принята в 2013 году, и 
если бы подсудимый ку-
пил монеты тогда, то в 
пересчете на рубли они 
стоили бы меньше 100 ты-
сяч. Это отчасти помогло: 
мужчину осудили на три 
года условно с годичным 
испытательным сроком, 
монеты перешли в соб-
ственность государства. 
Гособвинение ходатай-
ствовало о 3,5 года реаль-
ного срока, поэтому пред-
приниматель считает, что 
легко отделался.

ВАНДАЛЫ ДОБРАЛИСЬ И ДО СПАССКОЙ БАШНИ
Набеги... на Кремль уча-

стились в подмосковной 
Коломне. На днях сотруд-
ники музея-заповедника 
«Коломенский кремль» 
обратились в полицию, 
сообщив, что неизвест-
ные разрушили кладку на 
Спасской башне, вытащив 
крупные кирпичи. 

Как стало известно 
«МК», дыры в стенах па-
мятника архитектуры XVI 
века музейные работники 
обнаруживают не в первый 
раз, однако никто раньше 
не покушался именно на 

эту башню. Специалисты 
опасаются, что злоумыш-
ленники выбрали ее для 
того, чтобы делать внутри 
закладки (стену наркома-
ны уже использовали для 
своих тайников, «МК» рас-
сказывал об этом). Увы, 
на сегодняшний день не-
возможно спасти башню 
от вандалов, потому что 
ее внешняя стена ничем 
не огорожена. Сотрудники 
музея видят только один 
выход — взять в аренду не-
большой кусок земли во-
круг старинной постройки 

и установить там высокий 
глухой забор. 

Кстати, не так давно 
Спасская башня уже фи-
гурировала в полицейских 
сводках. В ее бойницу 
ухитрились забраться 
трое школьников. Ребята 
сидели на окошке, бол-
тая ногами, на высоте 10 
метров от земли и громко 
пели песни, когда их уви-
дели музейщики. Сотруд-
ники вызвали полицию, 
хулиганов сняли с высоты, 
а позже на бойнице уста-
новили решетку. 

В ПОЖАРЕ, ГДЕ ПОГИБЛА ДЕВОЧКА, 
ОБВИНИЛИ ПОЛОТЕНЦЕ

Полотенце, попавшее 
на горящую газовую го-
релку, могло стать при-
чиной пожара в доме на 
улице Юбилейная в Мы-
тищах. Соседям и пожар-
ным удалось вывести из 
огня 71-летнего дедуш-
ку, его 6-летнего внука и 
3-летнюю внучку, однако 
девочка, надышавшаяся 
угарным газом, умерла в 
карете «скорой».

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло в 
субботу вечером. Жильцы 
услышали, как на балконе 
7-го этажа громко кричит 
мальчик, а потом увиде-
ли, как из окна кухни ва-
лит густой дым. Несколько 
человек тут же бросились 
вызволять ребенка из 
охваченной огнем кварти-
ры и буквально на пороге 
столкнулись со стариком, 

который открыл входную 
дверь. Мужчина едва дер-
жался на ногах, очевидцам 
даже показалось, что он 
нетрезв. Он сказал, что с 
ним в квартире внук, и один 
из соседей бросился за 
мальчиком. Только когда 
ребенок оказался на улице 
и пришел в себя, он рас-
сказал, что с ними в квар-
тире была его младшая 
сестренка. Малышку вы-
тащили брандмейстеры, 
которые прибыли на вы-
зов, однако она уже была 
без сознания и скончалась 
в машине реанимации.

Вся эта драма разыгра-
лась буквально на глазах 
бабушки. Пенсионерка 
отлучилась из дома на не-
сколько минут в магазин, 
оставив вариться на плите 
бульон, а когда вернулась, 
увидела, как выносят ее 
мужа. Она предположила, 
что супруг обронил поло-
тенце на газовую плиту, что 
вызвало пожар.

Сейчас пожилой мужчи-
на находится в реанима-
ции, а выживший мальчик 
в отделении интенсивной 
терапии. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, 
возбуждено уголовное 
дело по факту гибели де-
вочки.

СЫН ДИПЛОМАТА УБИЛ БЛОГЕРШУ 
ИЗ-ЗА НЕРАЗДЕЛЕННОЙ ЛЮБВИ?

Выяснения отношений 
между сыном высокопо-
ставленного сотрудника 
МИДа и блогершей закон-
чились на днях кровавой 
расправой в подмосков-
ном Солнечногорске. От-
вергнутый ухажер схва-
тился за нож и напал на 
возлюбленную. 

Как удалось выяснить 
«МК», 22-летняя начина-
ющая блогерша и спор-
тсменка жила с бабушкой, 
училась в Академии МВД 
и занималась фитнесом. 
По словам знакомых, у 
красавицы всегда было 
много поклонников. 

Примерно месяц назад 
один из них стал вести 
себя агрессивно. Девуш-
ка рассказывала, что он 
ее чуть ли не преследует. 
Она дала от ворот поворот 
назойливому ухажеру, но 
тот не унимался. 

Драма произошла в ми-
нувшую пятницу в доме 

на улице Дзержинского. 
Спустя месяц уговоров 
и знаков внимания в на-
дежде покорить сердце 
девушки воздыхателю 
все-таки удалось вызвать 
ее на разговор. Позднее 
бабушка блогерши рас-
сказала полицейским, 
что внучка ушла забрать 
товар из доставки во двор 
(так ей она сама сказала). 
Местные жители видели, 
что у шлагбаума молодые 
люди о чем-то говорили, а 
потом девушка разверну-
лась и пошла домой. Зна-
комый погнался следом и 
настиг ее около квартиры. 
Злодей выхватил нож и на-
нес даме множественные 
удары в тело и шею. На 
звуки и шум дверь отрыл 
сосед — врач по профес-
сии. Прибывшим медикам 
не удалось спасти паци-
ентку.

П о  г о р я ч и м  с л е -
д а м  о п е р а т и в н и к и 

солнечногорского уго-
ловного розыска вы-
числили убийцу — им 
оказался 32-летний сын 
бывшего поверенного в 
делах России в одной из 
стран Южной Азии. Подо-
зреваемый проживал от-
дельно от отца в Москве, 
а его мать живет в Турции. 
После того как москвич 
расправился с возлю-
бленной, он, по всей ви-
димости, хотел покончить 
с собой, но позже изме-
нил решение.

По дороге домой он по-
менял сим-карту телефо-
на, но это его не спасло. 
Благодаря грамотной ра-
боте сыщиков подозре-
ваемого задержали, когда 
он спустился на одну из 
станций метро. О мужчине 
известно, что он окончил 
Юридическую академию 
и работал в фирме, зани-
мающейся сдачей в арен-
ду пауэрбанков. 

МАЛЬЧИК, НЕ ИСПУГАВШИЙСЯ 
ГАДЮКИ, ПОПАЛ В РЕАНИМАЦИЮ

За бесстрашие и дер-
зость «отблагодарила» 
четырехлетнего мальчика 
испуганная гадюка, когда 
ребенок попробовал схва-
тить ее за хвост. Рептилия 
укусила малыша и ретиро-
валась в кусты, а малень-
кого смельчака госпита-
лизировали в реанимацию 
городской больницы.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай прои-
зошел в пятницу в одном из 
СНТ Дубны. Карапуз гулял 
по дачному участку, пока 
его мама готовила грядки 
к посадке. Неожиданно он 
увидел в траве живую змею 
и попытался схватить ее за 
хвост. Возможно, малыш 
не испугался, потому что 
в его коллекции игрушек 
есть всевозможные гады 
— от червяков до лягушек, 
и он привык обращаться с 
ними, как ему заблагорас-
судится. Ответ от рептилии 
последовал молниеносно 
— она укусила мальчуга-
на за ногу и тут же исчезла 
под кустом малины.

Мама малыша сразу 
схватила сынишку на руки, 

принесла в дом и вызвала 
«скорую». По рекоменда-
ции медиков она проде-
зинфицировала рану и 
перебинтовала ножку. В 
реанимации пациенту вко-
лоли сыворотку и уверили 
женщину, что его здоровью 
ничто не угрожает.

По данным Минэколо-
гии, больше всего змей 
обитает на севере и вос-
токе области: в Егорьев-
ске, Клину, Можайске, 
Дмитрове, Талдоме, Дубне 
и Павловском Посаде. Они 
становятся активнее в сол-
нечную погоду и нападают, 
когда сталкиваются с про-
вокацией: если человек на 
них наступит или возьмет 
в руки вместе с садовым 
мусором, в котором пре-
смыкающиеся любят пря-
таться. По словам серпен-
толога Николая Серова, в 
весеннее время гадюки 
отходят от спячки и жалят 
людей очень неохотно, по-
скольку, чтобы накопить 
яд, им нужно затратить 
много внутренних ресур-
сов. А ресурсы эти им еще 
нужны для брачных игр.

ЧЕРЕЗ ДВЕ РЕЧКИ ПОСТРОЯТ 19 МОСТОВ
Через реки Шмелевку 

и Кузнецовку построят 
мостки, которые свя-
жут районы Зябликово 
и Орехово-Борисово 
Южное. Поймы речушек 
благоустроят и сделают 
доступными для прогулок 
и отдыха. 

Как удалось узнать 
«МК», в рамках благоу-
стройства пойм рек Шме-
левки и Кузнецовки будут 
построены деревянные 
настилы с небольшими 
мостками через речки. По 
всей территории обору-
дуют дорожки и тропинки, 
а для спуска и подъема из 
оврагов создадут лестни-
цы и пандусы.

Ремонтные работы пре-
образят Садковский овраг 
— в его нижней части пла-
нируется организовать 

прогулочный маршрут, 
на который можно будет 
попасть в начале и в конце 
оврага. Чтобы соединить 
берега реки Шмелевки и 
Садковский овраг, органи-
зуют мостовые переходы. 
Всего их будет 19, длиной 
от 3 до 30 м. Их сделают 
несколько на протяжении 
всей реки до и после пе-
ресечения с улицей Ясе-
невая. Настилы-мостки 
свяжут с дорожками пар-
ка. Чтобы перейти по ним, 
надо будет спуститься по 
лестнице или пандусу на 
дно оврагов и затем под-
няться аналогичным об-
разом на другой берег. 

Помимо этого планиру-
ется обустроить в поймах 
этих рек новый водоем с 
зоной для тихого отдыха. 
Преображение коснется 

заболачиваемого участ-
ка в низине Верхнего 
оврага, который сейчас 
находится в запущенном 
состоянии. В ходе работ 
специалисты откачают 
загрязненную воду, вы-
везут мусор и иловые 
отложения, сформиру-
ют ложе пруда и уложат 
специальную мембрану, 
чтобы вода не уходила в 
грунт. Кроме того, будут 
укреплены берега водо-
ема; для этого их нужно 
выровнять, уложить над 
водой так называемые 
геоматы с ячейками и на-
сыпать поверх них грунт, 
который впоследствии 
засеять газоном. По пе-
риметру водоема будет 
создана экотропа, соеди-
ненная с пешеходными 
маршрутами парка. 
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РОДИЛСЯ 
ОРКОМ — 
ЗАЩИЩАЙ 
МОРДОР
Однажды лебедь, рак и щука за-
теяли сыграть квартет. Именно такая, 
еще более абсурдная, чем в баснях 
у дедушки Крылова, ситуация была 
предложена России. Можно даже дату 
назвать, когда это случилось, 12 дека-
бря 1993 года. На прошедшей неделе, 
среди шума об украинском контрна-
ступлении, блеска парада, ярких 
вспышек ракетных ударов по складам 
ВСУ, не слишком заметно прозвучало 
важнейшее предложение от министра 
юстиции РФ Константина Чуйченко — 
пора исправлять абсурд.

На выступлении во время парада Победы 
Владимир Путин весьма однозначно сказал: 
«Против нашей Родины вновь развязана на-
стоящая война». Чуть позже пресс-секретарь 
президента в интервью заявил: «Вы спросите, 
почему русские так медленно действуют? По-
тому что русские не ведут войну. Вести войну 
— это совсем другое дело».

Ну, представьте: вот с одной стороны 
хорошо тренированный громила, с тяжелым 
кастетом и боевым ножом, да еще созвавший 
всю дворовую шпану на подмогу, а с другой — 
тоже вроде боец, но в боксерских перчатках и 
дерущийся исключительно по благородным 
правилам бокса. Увы, эта метафора, даже если 
и утрирование, то весьма небольшое. Сейчас 
началось украинское наступление. Вот ровно по 
военной науке — с ударами в глубь нашей тер-
ритории, с прощупыванием слабых мест линии 
фронта по возможным основным направлениям 

удара, с попытками вывести из строя нашу авиа-
цию. Когда эксперты и воюющие люди говори-
ли, что возможен заход украинских войск на 
территорию «большой» России, им велели не 
разводить панику и сыпали контраргументами. 
Сейчас «Вашингтон Пост» написала со ссылкой 
на слитые секретные документы Пентагона, что 
«за закрытыми дверями украинский лидер пред-
ложил оккупировать российские деревни, чтобы 
получить рычаги влияния на Москву, взорвать 
трубопровод, по которому российская нефть по-
ступает в Венгрию, и мечтал о ракетах, которые 
могли бы поражать цели внутри России».

Еще пример. Александр Бастрыкин на 
юридическом форуме в Питере эмоционально 
воскликнул: «Дальше уже просто ехать некуда!» 
Это он о том, что «в это тяжелое для страны 
время при выполнении оборонзаказа нашими 
корпорациями допускаются факты коррупции 
и воровства». Каюсь, я когда-то поиздевался 
над Бастрыкиным за разглядывание монитора 
в лупу. Александр Иванович, простите, разгля-
дывайте как хотите: в лупу, микроскоп, вообще, 
как угодно, но только, пожалуйста, стойте на 
своем. Потому что следующим логичным пред-
ложением Бастрыкина была национализация 
основных отраслей экономики России. В пику 
предложениям Минфина (появившимся после 
соответствующей статьи главы ВТБ Косина) о 
проведении новой волны большой приватиза-
ции. С чего она понадобилась? Очень просто — 
за государственный (наш с вами) счет в порядок 
были приведены многие отрасли и предприятия. 
Теперь капиталисты хотят забрать их (как уже 
было при Чубайсе) в частные руки. О том, что 
«мы одна команда», нам рассказывают тогда, 
когда надо выносить тяготы и лишения. А когда 

дело доходит до дележа прибыли — тут, народ, 
извини-подвинься.

В среду стало известно, что в Подмосковье 
задержали группу молодых людей, планиро-
вавших теракт в воинской части в Балашихе. 
Среди задержанных ФСБ есть 15-летний под-
росток. Старшему 20 лет. Группа намеревалась 
взорвать военную технику и устроить поджог. 
Даже разработала план атаки и заранее пере-
бросила инструменты к воинской части, чтобы 
сделать подкоп. Осознавали они смысл своих 
действий? И если да, то как?

Зое Космодемьянской, когда ее замучили 
фашисты, было 18 лет. Александру Матросову, 
когда он лег грудью на вражеский пулемет, 
— 19 лет. По нынешним меркам подростки, 
почти дети. У них не было сомнений, на чьей 
они стороне.

А у современных подростков есть. Есть 
две причины, по которым подростки «не 
осознают».

Первая: это та информационная полити-
ка, в результате которой СВО представляет-
ся чем-то далеким, не на нашей территории 
происходящим.

Вторая, главная. Больше 30 лет из каждого 
утюга, с каждой сцены, с каждого киноэкрана 
доносилось одно: сверкающий прогресс и без-
граничная свобода там, а у нас здесь узилище, 
хтонь, мрак, грязь и Мордор. А с трибун неслось 
унылое «бу-бу-бу» про патриотизм. Неслось 
людьми, давно устроившими себе прекрасную 
заграничную жизнь.

Министр юстиции Чуйченко на Санкт-
Петербургском юридическом форуме заявил 
о необходимости решить вопрос с положени-
ем Конституции о запрете государственной 

идеологии. «Понятно, что, в принципе, ни одна 
страна мира таких положений в своих консти-
туциях не имеет. Только Россия в свое время 
по совету наших так называемых партнеров 
взяла на себя эти «повышенные обязатель-
ства», — сказал он. Основная идеология так или 
иначе прописана в конституциях подавляющего 
большинства стран.

Где-то косвенно. Например, король в Да-
нии, Швеции и Норвегии должен, согласно 
конституционным текстам, обязательно при-
надлежать евангелическо-лютеранской церкви. 
Конституция Мальты устанавливает префе-
ренцию церкви толковать, что справедливо и 
что ошибочно.

Где-то прямо. Например, целевым ори-
ентиром Турции утверждается «вечное суще-
ствование Турецкой нации и Родины, а также 
неделимое единство Турецкого государства». 
Интересно, что о приверженности милой сердцу 
«борцов за все хорошее» либеральной идеоло-
гии прямо заявляет только Конституция Кам-
боджи (просто образец верховенства закона и 
соблюдения прав человека, не так ли?).

 Конституция КНР апеллирует к марксизму–
ленинизму. Жестко формулируется: «В нашей 
стране эксплуататоры как класс уже ликвиди-
рованы, однако классовая борьба в определен-
ных рамках будет существовать еще в течение 
длительного времени. Китайский народ должен 
будет вести борьбу против внутренних и внеш-
них вражеских сил и элементов, которые под-
рывают наш социалистический строй».

У китайцев фраза «родился орком — за-
щищай Мордор» не вызывает сомнений.

А у нас лебедь, рак и щука играют 
квартет.

ВЗЯТЬ И ОТОБРАТЬ
c 1-й стр.

Только ленивый не рассуждал о 
фактах запредельного воров-
ства и завышения цен при реа-
лизации государственных за-

купок в России. Их не раз признавала Счетная 
палата, которая каждый год выявляет тысячи 
нарушений на многие миллиарды рублей. Но 
дело тут как раз не в частном секторе, а в 
зоне ответственности чиновников, отдающих 
подряды «прикормленным» компаниям, — без 
всякого конкурса и единственному исполни-
телю (нередко в логике «лучше уж плохонький, 
но свой, а иностранцев можно и выгнать»). И 
проблема это нерешаемая, поскольку доля 
государства в экономике неуклонно растет, 
а рынок госзакупок, как отмечает СП, «харак-
теризуется высокой степенью концентрации 
крупных поставщиков». 

Вообще, Россия и здесь идет своим осо-
бым путем. В мире широко распространены 
компании, которые в силу ряда причин нахо-
дятся в собственности государства, но дей-
ствуют как сугубо коммерческие предприятия. 
Например, Deutsche Bahn и система земель-
ных банков в Германии, Framatome и Areva во 
Франции, Sinopec, Petrobras, Pemex и Statoil 
в Норвегии. Все они оперируют в классиче-
ской рыночной среде, что позволяет избегать 
необоснованно дорогих строек или помпезных 
проектов, заведомо провальных «инвестици-
онных» решений. В России тоже есть такого 
рода вертикально интегрированные компании. 
Принципиальное отличие — в их системной не-
эффективности и расточительности: они лишь 
формально являются коммерческими, а на 
деле «расширяют область государственного 
мышления» на частный сектор. В результате 
происходит резкое сжатие конкурентного 

пространства, падает эффективность про-
изводства и возникает суперпитательный 
бульон для откатов, коррупции. 

То есть двигаться надо в противопо-
ложную сторону, занимаясь оптимизацией 
госсектора (где сегодня создается более 
половины ВВП), а не пытаясь национализиро-
вать частный. В противном случае будут бес-
конечно повторяться скандальные истории из 
разряда тех, что произошла с пассажирским 
самолетом «Сухой Суперджет», на разработ-
ку которого ушли около 10 лет и миллиарды 
долларов, сгинувшие неизвестно где. Кроме 
того, когда-нибудь СВО закончится, и как 
тогда быть с огосударствленной до предела, 
массово переведенной на военные рельсы 
промышленностью? Сегодня любая выпу-
щенная гаубица засчитывается в инвестиции, 
что создает искаженную картину благостного 
состояния ВВП. Центробанк много говорил о 
необходимости структурной трансформации 
российской экономики, но тезис о национа-
лизации с ней как-то не очень стыкуется. 

С точки зрения ориентиров национальной 
безопасности надо наводить в экономике по-
рядок, заявляют чиновники. Это некий общий 
посыл, озвученный, в частности, Бастрыкиным. 
А что дальше? Думается все же, что порядок 
надо наводить не только среди коммерсантов, 
свои болевые точки однозначно есть и у гос-
сектора. Разве это не справедливо? Например, 
одним из нарушений закона о госзакупках 
является невыполнение норматива доступа 
к госторгам малого и среднего бизнеса. До-
кумент предписывает 15% закупок отдавать 
МСП. Но, по оценке Счетной палаты, ни один 
федеральный орган исполнительной власти 
даже не ведет подсчета этого норматива. То 
есть игнорируется указ президента (№618) о 
недискриминационном доступе поставщиков 
к закупкам товаров, работ, услуг с целью обе-
спечения эффективности госзакупок. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Может, лучше попытаться 
наладить нашу жизнь?
В Госдуме заявили, что нужно соз-
давать Министерство пропаганды. 
Сподобились. Назвали наконец вещи 
своими именами. Зачем решать 
внутренние проблемы страны, когда 
можно просто формировать правиль-
ное общественное мнение?

Глава Комитета Госдумы по социальной 
политике Ярослав Нилов, высказавший это 
рационализаторское предложение, привел 
в пример ситуацию с обсуждением в СМИ 
возможных поджигателей лесов, что, по его 
мнению, провоцирует к такому поведению 
людей с неустойчивой психикой. Берут спич-
ки и в лес идут — поджигать. Исключительно 
для борьбы с такими пироманами, по мне-
нию парламентария, необходимо создать 
аж целое специальное ведомство.

Так вот почему у нас пылает Урал! А летом 
и все остальные регионы друг за другом. Ду-
шевнобольные, оказывается, виноваты! Пере-
сылают друг другу жуткие видео с горящими 
лесами и дорогами, баламутят народ. 

Да, жители Урала продолжают жить в 
смоге и дыму, хотя власти обещали все по-
тушить к 10 мая. Горит по-прежнему внуши-
тельная площадь — 50 тыс. га. Тем временем 
к лесным возгораниям добавились тления 
торфяников, наиболее крупные сейчас за-
фиксированы в Белоярском районе и Пер-
воуральске. Тоже, наверное, психические по 
болотам с зажигалками шастают.

«Они видят по телевизору — все гово-
рят о каких-то поджигателях, берут спички 
и идут за своим часом славы… Так что все 
обсуждения поджигателей должны быть пре-
кращены в СМИ. Результаты расследования 
будут объявлены, когда все потушат и вос-
становят», — отметил Нилов.

Да можно и вообще не рассказывать о 

результатах, а зачем? Вдруг новое обостре-
ние у кого-то начнется? И вообще ни о чем 
не рассказывать. Никогда. Запретить СМИ 
и оставить только репродуктор на улице. С 
единственной истиной.

Можно и вообще ничего не расследо-
вать — все равно о случившемся никто не 
узнает.

Конечно, тех, кто живет рядом с пожара-
ми, в непосредственной опасности, вряд ли 
удастся убедить в том, что все у нас замеча-
тельно, но всех остальных — вполне.

Про наводнения будут знать только там, 
где все плывет, про взрывы бытового газа — 
жители дома и окрестных улиц.

Про упавшую недавно карусель в Орен-
бурге, которая эксплуатировалась без ре-
монта 18 лет, — только родители жертв, 
которые оказались искалечены.

К сожалению, сложно будет убедить 
народ в нашей прекрасной медицине или, 
скажем, что тарифы ЖКХ не повышаются, а 
цены на товары не скачут вверх, — это все 
же касается всех и каждого.

Но ведь всегда можно обозвать проис-
ходящее «отрицательным ростом» и заявить, 
что так и было задумано. И что людям от 
этого только лучше.

Я бы еще назвала это не Министерством 
пропаганды, а Министерством правды, что-
бы точно по классике. Все же «пропаганда» 

— слово иностранное, западное, а их наши 
депутаты тоже недавно запретили; пропа-
ганду итальянцы придумали, ревностные 
католики, чтобы насаждать свою веру и бо-
роться с протестантами в XVI веке. 

Впрочем, технология убеждения масс 
в правоте единственной точки зрения су-
ществовала всегда, только раньше, при от-
сутствии СМИ и Интернета, управлять со-
знанием было проще. Люди были дремучие 
и удобные. 

Но ведь всегда можно запретить жур-
налистам писать, пользователям Интернета 
обсуждать, а остальным приказать молчать. 
Для пользы дела.

К сожалению, есть и недостатки у этой 
методики, ведь сегодня нужная правда может 
быть одна, а завтра другая, — ну так ничего, 
в непрерывном потоке информации люди и 
не помнят, что было утром, не то что проис-
ходило вчера вечером, разумеется, если это 
не коснулось их лично. 

А может, лучше попытаться наладить 
нашу жизнь? Тогда никакое новое министер-
ство, требующее колоссальных средств и 
содержания очередной толпы чиновников, и 
не потребуется?! Чем, собственно, и должны 
заниматься народные избранники, вместо 
того чтобы генерировать ежедневно одну 
идею безумнее другой.

Екатерина САЖНЕВА.

В ГОСДУМЕ ПРЕДЛОЖИЛИ 
ОРГАНИЗОВАТЬ «МИНИСТЕРСТВО ПРАВДЫ»

Умер Эдуард Сагалаев
13 мая 2023 года на 77-м году жизни 
скончался известный журналист, ор-
ганизатор советского и российского 
телевидения, президент Националь-
ной ассоциации телерадиовещате-
лей, один из основателей ТВ-6, член 
Академии российского телевидения 
Эдуард Михайлович Сагалаев.
Он занимался журналистикой с 1967 
года. Но расцвет его деятельности 
пришелся на время перестройки. 
Сагалаев принимал участие в созда-
нии популярнейших телепрограмм 
«Взгляд», «12-й этаж». Был ведущим 
аналитической телевизионной про-
граммы «7 дней».
О Сагалаеве рассказывает близко 
его знавший председатель Союза 
журналистов России Владимир 
Соловьев.

«То, что ушел Эдуард Михайлович, это 
невосполнимая, ужасная потеря для всего 
нашего сообщества, для всей нашей россий-
ской журналистики и в том числе для меня 
лично. Он совершенно уникальный человек, 
и его имя наверняка войдет в историю на-
шей журналистики, потому что во многом 
он создал тот стиль, в котором сейчас ра-
ботает большинство наших телевизионных 
каналов. 

Именно с Сагалаева началось изменение 
работы телевидения. Новости стали вести 
не дикторы, а ведущие журналисты. Именно 
под его руководством и под руководством 
Олега Добродеева была создана совершенно 
уникальная программа «ТСН» (Телевизионная 

служба новостей). Такого на советском теле-
видении раньше не было. 

Мне посчастливилось работать в этой 
уникальной команде. Он, по сути, мой крест-
ный отец на телевидении. В 1990-м, сразу по-
сле университета, именно Сагалаев взял меня 
на работу в главную редакцию информации 
Центрального телевидения. Именно Сагалаев 
отправлял меня в корпункт в Югославию. 
Потом он приезжал к нам в Югославию, и мы 
возили его даже на фронт, в Вуковар. Там, где 
реально было опасно, где целились снайперы. 
А на следующий день он должен был лететь 
в Венгрию, и мы провожали его в аэропорт. 
Но тут захлопнулась блокада Югославии, 
и последний самолет не улетел. Поэтому 
мы 10 часов просидели с ним в аэропорту 
Белграда, а потом на машине повезли его 
в Будапешт. 

Я работал с ним, когда он возглавлял 
6-й канал. И в последние годы, когда он воз-
главлял Национальную ассоциацию теле-
радиовещателей (НАТ), мы очень активно 
работали вместе: НАТ и СЖР. Например, когда 
начался COVID-19, мы вместе написали пись-
мо премьер-министру Мишустину, и после 
этого наша отрасль была включена в число 
наиболее пострадавших. Более 30 000 СМИ 
получили внушительную помощь правитель-
ства. Мы очень много делали вместе, чтобы 
помогать и защищать журналистов. 

Эдуард Михайлович часто бывал на на-
ших форумах, в том числе на самом большом 
в мире журналистском форуме в Сочи. Я всег-
да старался бывать на форуме НАТ, который 
проходил на ВДНХ. 

Эдуард Михайлович написал книгу вос-
поминаний. Она называется «Когда журна-
листы были свободными». И в прошлом году 
СЖР наградил Эдуарда Михайловича нашим 
почетным знаком «Золотая полка» за лучшую 
книгу года. Он пришел на награждение. Хотя 
уже болел, он с большим трудом поднялся на 
сцену и очень рад был этой награде. 

Конечно, целая эпоха вместе с Сага-
лаевым уходит, но он оставил огромное ко-
личество учеников. Многие из них сейчас 
руководят телеканалами и информацион-
ными агентствами. Эти люди с гордостью 
могут назвать Сагалаева своим учителем. 
Как и я».

Прощание с Эдуардом Сагалаевым 
состоится в 11.00 16 мая на Троекуров-
ском кладбище.

Вадим ПОЭГЛИ.

Проект самолета «Сухой 
Суперджет» подтвердил 
несовершенство системы 
госзаказов.

СЕГО ДНЯ

«УШЛА ЦЕЛАЯ ЭПОХА. НО ОСТАЛИСЬ ЕГО УЧЕНИКИ»
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Этот показатель — самый 
высокий в городе. На 
втором месте по цене — За-
падный административный 
округ: 492,4 тысячи рублей. 
Замыкает тройку северо-
запад: 401,6 тысячи рублей 
за «квадрат». Совсем неда-
леко (четвертое место), как 
ни странно, ушел юг Москвы, 
один из самых непопуляр-
ных для покупателей: 400,6 
тысячи рублей. Что касается 
спроса, он тоже удивляет. 
Меньше всего покупателей 
в Троицком администра-
тивном округе: например, в 

марте было лишь 4 сделки. 
«Зато по соседству, в хорошо 
благоустроенном Новомо-
сковском округе, активность 
зашкаливает: 1555 сделок 
за месяц — и это больше, 
чем в остальных районах», — 
комментирует управляющий 
партнер компании «Метриум» 
Надежда Коркка. В центре 
столицы, где представлены в 
основном элитные проекты, 
но готовые новостройки — в 
дефиците, эксперты фик-
сируют невысокую покупа-
тельскую активность: 130 
проданных квартир за месяц.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Шляпки, вызывающие неподдельную зависть 
не только у модниц, но и у гурманов, представил 

на суд публики 36-летний израильский модельер Маор За-
бар. Для создания невероятно реалистичных моделей вкус-
ных блюд художник использует пластик, проволоку и войлок. 
В числе причудливых конструкций мастера сомбреро-салат, 
берет в виде черничного пирога, заколка-гамбургер и го-
ловной убор в форме льющегося на рогалик кофе.

стоит в среднем квадратный метр в новостройках 
в центре Москвы

1 173 100 рублей

СПЕЦОПЕРАЦИЯ

ТРАНСПОРТ

КАДР

ЦИФРА

В ходе отражения атаки 
Вооруженных сил Украи-
ны (ВСУ) в районе Арте-
мовска (украинское на-
звание — Бахмут) погибли 
командир 4-й мотострел-
ковой бригады полков-
ник Вячеслав Макаров и 
заместитель командира 
армейского корпуса по 
военно-политической ра-
боте полковник Евгений 
Бровко. Об этом рассказа-
ли в Министерстве обороны 
России. Вячеслав Макаров, 
находясь на передовой, 
руководил боем в районе 
поселка Красное. Под его 
командованием российские 
военные отразили две атаки 
противника. Уничтожено 
три танка, четыре бое-
вые машины пехоты и два 
бронированных автомобиля 
ВСУ. В ходе отражения 
третьей атаки командир 
бригады был тяжело ранен 
и погиб при эвакуации с 
поля боя. В Минобороны 
сообщили и о героической 
гибели заместителя коман-
дира армейского корпуса 
по военно-политической 
работе полковника Евге-
ния Бровко. Он тоже погиб 
при отражении атаки ВСУ 
в районе Артемовска. По 
данным военных, украинская 
армия почти сутки пыталась 
прорвать оборону россий-
ских войск севернее и юж-
нее города. Все атаки были 
отражены, прорыва обороны 
не допущено, сообщает Ми-
нистерство обороны России.

С 20 по 21 мая и с 27 
по 28 мая закроется 
участок Серпуховско-
Тимирязевской ветки 
столичного метрополи-
тена между станциями 
«Савеловская» и «Боро-
вицкая». Эти станции станут 
конечными. С 20 мая по 9 
июня будет идти ремонт на 
«Цветном бульваре», «Чехов-
ской» и «Менделеевской». 
Как сообщает Департамент 
транспорта Москвы, на это 
время закрываются входы 
и выходы «Чеховской» и 
«Цветного бульвара». Сами 
станции продолжат работать. 
Перейти на них можно будет 
с соседних пересадочных 
«Тверской», «Пушкинской» и 
«Трубной».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

По сообщению 
транспортного 
ведомства 
города, с 13 мая 

вернулись маршруты, 
которые были изменены на 
время реконструкции участка 
Замоскворецкой линии на 
перегоне «Царицыно» — 
«Кантемировская». При этом 

принято решение сохранить 
изменения в автобусных 
маршрутах №м77, №м89 и 
№е85, сделанные на время 
работ. Как выяснилось в 
период реконструкции, 
временное расписание 
оказалось удобным для 
жителей районов Замоскво-
речье, Даниловский, 
Бирюлево Восточное, 
Орехово-Борисово Северное 
и Южное и стало постоянным.

МИНОБОРОНЫ 
СООБЩИЛО 

О ГИБЕЛИ ДВУХ 
КОМАНДИРОВ 
НА ПОЛЕ БОЯ

ЗАКРЫВАЕТСЯ ЧАСТЬ СЕРОЙ ЛИНИИ МОСКОВСКОГО МЕТРО

14 мая отмечает свой 
юбилей Виктор Макси-
мович Мишин — первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ 
(1982–1986). Биография 
этого общественного 
и государственного 
деятеля пример того, 
как обычный парень из 
московской рабочей 
среды мог без про-
текции занять высокий 
ответственный пост. Он 
возглавлял комсомол 
при трех генеральных 
секретарях ЦК КПСС — 
Юрии Андропове, Кон-
стантине Черненко и 
Михаиле Горбачеве. А в 
постсоветские годы за-
нимал ряд администра-
тивных и общественных 
постов.

Мишин — коренной мо-
сквич, родившийся в Росто-
кине, а потом, школьником, 
переехавший с семьей в Че-
ремушки. Получил сначала 
среднее специальное — в 
Московском индустриальном 
техникуме, он находился тог-
да на улице Дмитрия Ульяно-
ва, а потом и высшее (МИСИ) 
образование. И уже с юности 
был отмечен как молодой и 
перспективный управленец 
— как тогда говорили, «пошел 
по комсомольской линии». 

Уже в 25 лет, в 1968 году, 
Виктор Максимович был из-
бран вторым секретарем 

Москворецкого райкома 
комсомола города Москвы. 
В 1976–1978 годах он воз-
главлял столичную комсо-
мольскую организацию, 
после чего перешел на со-
юзный уровень. Всего же 
отдал ВЛКСМ более трех 
десятилетий, сначала как 
рядовой комсомолец, потом 
как ответственный работник. 
А ведь, как вспоминает сам 
юбиляр, приняли в комсомол 
его не в первых рядах — «при-
тормозили» по неизвестным 
причинам. 

Одним из первых комсо-
мольских поручений Мишина 
было, как он рассказывал в 
интервью «МК», гонять голу-
бей. Да, именно так: на дворе 
было лето 1957 года, знаме-
нитый Фестиваль молодежи 
и студентов, и голуби были 
важным элементом, как сей-
час бы сказали, фестиваль-
ного бренда. Потом были, 
разумеется, и БАМ, и другие 
важнейшие комсомольские 
проекты. 

 Словосочетание «со-
циальный лифт» примени-
тельно к комсомольской 
карьере Виктор Максимо-
вич не любит. Предпочитает 
другое выражение: «резерв 
партии» — как идеологи-
ческий и организационный 
стержень всего советского 
общества. Несколько лет 
назад, когда отмечалось 

столетие комсомола, говорил 
корреспонденту «МК»: соз-
дать молодежную массовую 
организацию без идеологии 
(безыдейную, получается?), 
так, чтобы она работала, — 
практически невозможно. 
Иллюстрация — многочис-
ленные попытки создания 
постсоветских заменителей 
комсомола. Впрочем, это 
было в 2018 году, а времена 
меняются…

«Чтобы люди работали, 
чтобы люди горели, чтобы 
делали общее дело, нужен 
какой-то общий интерес, че-
рез который работать, общая 
цель», — резюмирует Виктор 
Мишин.

От всей души поздрав-
ляем Виктора Максимовича с 
юбилеем и желаем крепкого 
здоровья, душевных и теле-
сных сил, долгих лет жизни.

Редакция «МК». 

ВИКТОРУ МИШИНУ — 80 ЛЕТ
Первый секретарь ЦК ВЛКСМ отмечает свой юбилей

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Одно из последних 
интервью полковника 
Макарова.
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 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

МНЕНИЕ



c 1-й стр.
Взрывы в Тернополе слышал весь 
город, а столб пламени всю ночь 
наблюдали жители со всех город-
ских окраин. Потушить пожары 

удалось только к утру при задействовании прак-
тически всех местных пожарных сил. Один удар 
поразил Тернопольский железнодорожный 
ремонтно-механический завод, используемый 
для ремонта военной техники. Второй, нане-
сенный несколько часов спустя, уничтожил 
склад ВСУ.

Прилеты для западной части Украины были 
настолько неожиданными, что спровоцировали 
панику в местных сообществах в соцсетях. Не-
годующие западенцы, сбиваясь на истеричные 
вопли, указывали на отсутствие каких-либо 
действий противовоздушной обороны.

«На Западной Украине ПВО отсутствует», 
— сдержанно констатировал один из украинцев 
в местном telegram-канале. Кроме того, оказа-
лось, что власти там настолько расслабились, 
что, совсем не ожидая ударов от России, закры-
ли на замки так называемые Пункты несокру-
шимости, и люди после объявления воздушной 
тревоги просто не могли туда попасть.

В Хмельницкой области ракетно-бомбовым 
ударом ВКС был уничтожен 649-й авиационный 
склад ракетного вооружения и боеприпасов 
вблизи села Грузевица. Огромное облако пла-
мени и достающий до небес черный гриб дыма 
ознаменовали уничтожение не только имеюще-
гося на складах имущества, но и части личного 
состава ВСУ.

По разным источникам, стоимость 

уничтоженного на складе имущества может 
составлять до 500 млн долларов. На хмельниц-
ком складе хранились боекомплекты к танкам 
Leopard и Marder, а также военные грузы из 
Дании, Германии, Италии и Японии стоимостью 
около 220 млн евро. Кроме того, там находились 
на хранении системы спутниковой связи, воен-
ные планшеты и системы шифрования данных 
на 83 млн евро.

Помимо этого российские войска уничто-
жили склад боеприпасов украинской группи-
ровки «Херсон» вблизи Николаева. В Харькове 
поражен склад с техникой в районе Харьковского 
тракторного завода. Там пожар потушили только 
к пяти утра. В Новобаварском районе второй 
удар по городу частично разрушил железнодо-
рожное полотно. Прилетами ракет также были 
уничтожены склад и пункт дислокации украин-
ских военных в Днепропетровской области.

О значении новых ударов России по воен-
ным объектам Украины «МК» поговорил с воен-
ным экспертом, редактором журнала «Арсенал 
Отечества» Алексеем Леонковым.

— Серии точных ударов по крупным 
военным складам, в том числе и на запа-
де Украины, можно считать изменением 
российской тактики?

— Это означает скорее не изменение так-
тики, а улучшение качества нашей разведки, 
в первую очередь космической, которая по-
зволяет заглядывать в те места, которые, как 
считает противник, наша воздушная разведка 
не достигает. Известно, что далеко за линию 
боевого соприкосновения наши беспилотники 

не летают, но за последнее время мы вывели 
достаточное количество военных спутников, что 
и сказывается на качестве нашей работы. Мы 
стали видеть дальше, распознавать больше. 
Если объект обнаружен и информация под-
тверждена, то дальше — дело техники. Эта 
результативная работа подтверждается таки-
ми красивыми картинками, которыми пестрит 
Интернет.

— Говорят, что имущества могло быть 
уничтожено на сотни миллионов долларов, 
о чем это говорит?

— Говорит о том, что Запад по-прежнему 
насыщает Украину оружием и боеприпасами. 
Мощность взрывов означает, что скопление 
в этих местах хранения боеприпасов в дей-
ствительности измеряется сотнями тонн. Туда 
завозится и различное оборудование для укра-
инской армии. Как уже отмечено, то, что Запад 
декларирует в качестве военной помощи Киеву, 
либо преуменьшается, либо замалчивается. 
Военная хитрость всегда имеет место.

— Повлияют ли такие удары на боеспо-
собность ВСУ и подготовку к так называе-
мому контрнаступлению?

— Состоится или не состоится контрнасту-
пление, не важно. Запад регулярно поставляет 
туда оружие. Зеленский, заявляя о том, что они 
продолжают готовиться, в курсе, сколько ему 
поставляют в надежде на какие-то результаты. 
Работа нашего командования и военнослу-
жащих ВКС говорит о том, что мы эти планы 
знаем. Мы находим объекты и уничтожаем. 
Попытки организовать контрнаступ срываются, 
но противник огрызается. Запад с Украиной 
идут вa-банк. Потому что есть что терять. А с 
нашей стороны идет работа, которая по качеству 
становится все лучше и лучше. Даже если это 
контрнаступление организуют, то поставленные 
задачи ими вряд ли будут выполнены должным 
образом. Мы этого не допустим, это во-первых. 
Во-вторых, мы хорошо их встретим на линии 
боевого соприкосновения.

Виктор ЖДАНОВ.

c 1-й стр.
Российская сторона оставляет за 
собой право на принятие всех 
необходимых мер по нейтрали-
зации угроз, которые могут воз-

никнуть в результате применения Украиной 
британских крылатых ракет. Вся ответствен-
ность за последствия деструктивной актив-
ности Лондона целиком и полностью лежит на 
авторах и исполнителях этого безрассудного 
шага». 

Прошу заметить: никакой риторики по по-
воду пресловутых «красных линий» — только 
туманные формулировки о «всех необходимых 
мерах по нейтрализации угроз». И это точно 
правильно. Инфляция — понятие, которое по 
большей части ассоциируется с потерей стои-
мости денег (да простят меня экономисты за 
столь корявую формулировку). Но инфляции 
подвержены не только финансовые инструмен-
ты (финансистам тоже мои самые искренние 
извинения). Инфляции подвержены еще и сло-
ва, формулировки и политические обещания. 
Например, ценности формулировки «красные 
линии» в последнее время очень сильно деваль-
вировались. Что меня заставляет относить-
ся с большей серьезностью к формулировке 
«все необходимые меры по нейтрализации 
угроз»? 

Допустим, вот что. Фрагмент статьи в 

британской The Guardian о заявлении местного 
министра обороны Бена Уоллеса по поводу 
отправляемых на Украину ракетных систем: 
«Эксперты утверждают, что Storm Shadow могут 
быть использованы для нанесения ударов по 
таким целям, как железнодорожный узел Джан-
кой и логистический узел на севере Крыма, а 
также военно-морская база в Севастополе и 
аэродром Саки. Приведение их в негодность 
усложнило бы России возможность отразить 
любую украинскую контратаку». Да, да, я в кур-
се, что формулировка «эксперты утверждают» 
тоже девальвировалась до уровня «британские 
ученые доказали». Однако практика показыва-
ет: если силы официального Киева получают 
какие-то возможности, они, как правило, этими 
возможностями оперативно и очень активно 
пользуются. 

Да, я снова в курсе, что к возможности 
начать свое давно анонсированное «контрна-
ступление» против России это «как правило» не 
относится. Но если что-то постоянно отклады-
вается, это совсем не значит, что это «что-то» 
не произойдет. В начальный период Второй 
мировой войны наблюдалось такое явление, как 
the phoney war (или «странная война» в нашей 
историографии). Формально Германия с одной 
стороны и Великобритания и Франция с другой 
находились в состоянии войны. Но никаких 

военных действий в течение многих месяцев не 
велось. Публика тогда тоже недоумевала и даже 
потешалась. А когда коллега по парламенту 
поинтересовался у британского министра авиа-
ции Кингсли Вуда, почему его подчиненные не 
бомбят немецкий регион Шварцвальд, тот ему 
ответил: «Вы разве не в курсе, что это частная 
собственность? Не удивлюсь, если вскоре вы 
потребуете от меня сбросить бомбы на Эссен! 
(крупнейший центр германской тяжелой про-
мышленности. — «МК»)»

Однако весной 1940 года шутки внезапно 
закончились (или, выражусь лучше так, для 
кого-то внезапно). Военные действия начались 
в очень масштабном варианте. Конечно, ответы 
на вопросы о будущем невозможно найти в 
прошлом. Логика, однако, подсказывает: сам 
по себе украинский кризис не рассосется. Чем 

сильнее на фронтах СВО сжимается пружина, 
тем сильнее и мощнее потом она ударит. А 
кроме всем известного термина «инфляция» 
есть и менее раскрученный термин — «деф-
ляция». Означает он, как нетрудно догадаться, 
процесс, противоположный инфляции. Сначала 
я хотел озаглавить этот текст так: «последнее 
путинское предупреждение». Но потом я по-
нял, что с фактологической точки зрения это 
почти наверняка неверно. Новые предупре-
ждения со стороны Москвы еще обязательно 
последуют. Однако, если Киев начнет активно 
использовать против целей в глубине России 
«подарки добрых британцев», ему на практике 
придется столкнуться с таким явлением, как 
«дефляция российских обещаний». По-другому 
быть просто не может. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Германия объявила о самых 
крупных поставках оружия 
Киеву
На прошедшей в Швеции неформаль-
ной встрече глав МИД стран Евро-
союза министр иностранных дел ФРГ 
Анналена Бербок призвала страны 
не помогать России оружием. А тех, 
кто это делает, предложила объявить 
участниками российско-украинского 
конфликта. Отличное предложение, 
прямо по пословице «в своем глазу…» 
Если его отзеркалить, то получается, 
что с международной трибуны пред-
ставитель Германии официально 
признал, что его страна, отправляя 
оружие Киеву, напрямую воюет с 
Россией. Соответственно, нам в от-
вет теперь ничто не мешает признать 
такие поставки легитимными целями 
для наших авиаударов на территории 
любой из стран.

Особенно уместным такое решение стало 
бы именно теперь, после теплого воскресного 
приема Зеленского в Берлине и вручения ему 
Международной премии имени Карла Вели-
кого. В преддверии визита Германия подго-
товила Зеленскому подарок — согласовала 
самый большой пакет военной помощи с начала 
конфликта. 

В него войдут 20 боевых машин пехоты 
Marder 1A3. Их делали начиная с середины 

60-х годов, вплоть до конца 70-х. На то время 
БМП Marder (в переводе с немецкого — «Куни-
ца») по параметрам защиты превосходили все 
имеющиеся мировые образцы. Это позволяло 
им вместе с танками Leopard действовать в 
единых ударных группах. 

Судя по тому, что танки Leopard также 
поставляются Киеву, их совместное приме-
нение с БМП Marder планируется уже на по-
лях Украины. Новый пакет немецкой помощи, 
кстати, включает в себя передачу Киеву еще 
30 танков Leopard 1. 

Туда же войдут четыре зенитных комплекса 
IRIS-T-SLM. Это 12 пусковых установок и сотни 
ракет к ним. Эти системы ПВО, конечно, не тянут 
на характеристики наших комплексов «Бук» и 
«Тор», но все равно представляют серьезную 
опасность для российских ВКС. 

Установки IRIS-T изначально предназна-
чались для совместной работы с более мощ-
ными комплексами натовского образца, типа 
американского Patriot и норвежского NASAMS в 
единой системе ПРО MEADS (Medium Extended 
Air Defense System). И Patriot, и NASAMS теперь 
присутствуют на Украине. Из чего можно сде-
лать вывод: ВСУ под руководством США не 
оставляют попыток создать эшелонированную 
ПВО хотя бы на отдельных направлениях. 

Но и вне единой системы ПВО немецкие 
IRIS-T сами по себе хоть и не «вундерваффе», 
но создать проблемы для российской авиации 
могут большие. Каждый такой комплекс имеет 
8 ракет с головками самонаведения, действую-
щими по принципу «выстрелил и забыл». Их 
дальность действия до 40 км. Наводятся они 
с помощью спутника и радиокоманд.

Впервые систему IRIS-T немцы опробовали 
в 2014 году. Так что это новая система, которая 
фактически еще проходит испытания. В том 
числе и поэтому ее отправляют на Украину, где 
и собираются проверить в условиях реальных 
боевых действий, когда противник имеет аб-
солютное господство в воздухе.

Туда же, в соответствии с новым немецким 
пакетом помощи Киеву, в ближайшее время 
отправятся еще 200 немецких беспилотников, 
100 боевых машин, бронеавтомобилей и легких 
БТР, и еще 100 автомобилей тылового обеспе-
чения. А также 15 зениток Gepard.

Эти самоходные зенитные установки про-
изводства немецкой компании Krauss-Maffei 
Wegmann (KMW) были сделаны еще в 70-х годах 
прошлого века, но до сих пор считаются высо-
коэффективной системой вооружения, которая 
выполняет сразу несколько функций. Установки 
Gepard прикрывают наземные войска и во-
енные объекты, сочетая в себе мобильность 
и огневую мощь одновременно. 

«Гепард» оснащен мощной спаренной 35-
мм зенитной пушкой, имеющей высокую точ-
ность, с производительностью 1000 выстрелов 
в минуту и дальностью стрельбы до 4000 м. 

К этим 15 установкам Gepard Германия 
также передает огромное количество боепри-
пасов. Все это должно отправиться на Украину 
в самое ближайшее время. Это значит, что 
пора наконец прислушаться к предложению 
Анналены Бербок: считать страну, осущест-
вляющую такие поставки, участником украино-
российского конфликта. А следом делать из ее 
предложений конкретные выводы: превращать 
поставки немецкого вооружения в легитимные 
цели для российских ракет.

Ольга БОЖЬЕВА.

Каждый раз, когда очередная страна пы-
тается взрастить террористический режим 
ради достижения своих сиюминутных целей, 
она попадает под удар. Кажется, что это так-
тическое упущение — вчерашние союзники 
вышли из-под контроля. На самом деле это 
фундаментальная закономерность: терроризм 
не хранит верность «отцам-основателям».

Западные элиты потирают руки: укра-
инский терроризм бьет по России, значит, 
работает на единую цель, на ослабление «гео-
политического противника». Но политики и 
бизнесмены достаточно хорошо отгородились 
от своих народов, чтобы не замечать проис-
ходящее «на земле». А там вовсю усиливается 
украинский террор.

«Мы боимся украинцев, — говорит мне 
товарищ из США, — они агрессивны и везде-
сущи. Едешь по хайвею, и вдруг с моста вниз, 
пугая водителей, падает широченная двух-
цветная тряпка. Передние начинают тормозить 
и метаться по полосам, задние едва успевают 
среагировать. Пара минут — и пробка, а кто-то 
уже влетел в багажник впереди едущего».

Но такие «перформансы» выглядят дет-
скими шалостями на фоне постоянного шан-
тажа в духе Аль Капоне. Украинцы приходят 
к владельцам недвижимости в даунтауне, 
деловом квартале, и требуют украсить зда-
ния флажками. Отказ вызывает настоящую 
бурю негодования, обвинений и угроз. Могут 
устроить и мини-демонстрацию перед входом 
в офис. Причем чаще всего флажки так и не по-
являются — цель украинцев получить выкуп.

Если украинцы узнают о любом меро-
приятии, то поступают так же: или все должны 
продемонстрировать «поддержку Украины», 
или заплатить. А проведение мероприятий 
русскоязычными культурными центрами во-
обще блокируется. 

Из Сиэтла мне сообщают: как только ста-
ло известно, что русская община — старая 
российская эмиграция, давно ассимилиро-
вавшаяся в Штатах, — собирается почтить 
погибших во Второй мировой, организаторам 
стали звонить и писать: «А бандеровцев вы 
пригласите на мероприятие?» На разумный 
аргумент, что в той войне бандеровцы воевали 
на стороне Гитлера, — угрозы расправы: «Мы 
придем и разнесем вас всех!»

Похожая ситуация и в Европе. В ита-
льянском Неаполе фашиствующие украинцы 
недавно сорвали выставку картин двух ху-
дожниц. Милая итальянка, активистка анти-
фашистского Сопротивления, зародившегося 
в ответ на лезущий из Украины нацизм, при-
сылала мне фото: ее портрет расклеили по 
всему городу, снабдив проклятиями, угроза-
ми и обвинениями во всех возможных пре-
ступлениях, включая… педофилию. В Риме 
коренные итальянцы переходят на другую 
сторону улицы, если видят людей с желто-
голубыми флагами — они всегда представ-
ляют опасность.

Из Лондона пишут, что украинские «бе-
женцы» превратились в украинскую мафию. 
Под крики о необходимости поддерживать 
бедную, несчастную страну, «подвергшуюся 
агрессии», украинцы осваивают все виды пре-
ступного бизнеса. Мой знакомец иронизирует: 
«Страшнее пьяных ирландских болельщиков 
только трезвые украинские патриоты».

В Польше появилась новая пословица: 
«Хорошо живется только политикам и украин-
цам». Друзья объясняют: и те, и другие непри-
косновенны и могут творить все, что захотят. 
Рассказывают, как «беженцы» делают бизнес 
на гуманитарной помощи: агрессивные, кри-
кливые женщины буквально атакуют склад, 
захватывая непомерное количество подго-
товленных наборов, и тут же являются крепкие 
молчаливые мужчины, заканчивая ограбление. 
И этих налетчиков никто не может призвать к 
порядку — их попросту боятся.

«Моя бабушка рассказывала, — говорит 
поляк, — как опасалась немцев во время ок-
купации. Немец был всегда прав, потому что 
он ариец, а поляки и не люди вовсе. Неосто-
рожный взгляд, неловкое движение оккупант 
мог принять за оскорбление, и тогда беды не 
миновать. Сейчас то же самое с украинцами. 
Они считают себя высшей расой и готовы 
разделаться с любым поляком. Нам страшно 
жить в своей стране».

Это еще не терроризм, но уже тер-
рор, украинцы терроризируют полмира. 
Простые люди в Европе и США ощущают 
постоянное давление и видят, как социум 
меняется под агрессивным воздействием 
псевдобеженцев.

Западные политики тоже чувствуют на 
себе постоянное давление. Украинские элиты 
вымогают деньги, настойчиво требуют «по-
мощи», критикуют европейцев, не стесняясь 
в выражениях. Однако элиты Запада про-
должают делать хорошую мину при плохой 
игре. Вероятно, они полагают, что издерж-
ки украинского прессинга стоят того, чтобы 
продолжать борьбу против России руками 
украинцев. Увы, так же считали и американцы, 

поддерживающие в свое время террористи-
ческие центры на Ближнем Востоке. 

Удивительно, но в фашистских концла-
герях существовало нарицательное понятие 
«музельман» — мусульманин, обозначавшее 
человека сломленного, покорившегося об-
стоятельствам и не готового ни на какие ак-
тивные действия. 

Но как же произошло изменение? Как 
получилось, что к 2004 году, по данным ЦРУ, 
из 80 международных террористических ор-
ганизаций 72 представляли воинствующий 
исламизм? Ислам здесь совершенно ни при 
чем. А вот западное влияние, пестование 
террористических групп, которые должны 
были бороться с врагами Запада, сыграло 
свою роль.

Президенту США Франклину Рузвельту 
приписывают фразу, которой он охарактери-
зовал никарагуанского диктатора Анастасио 
Сомосу: «Да, он сукин сын, но он наш сукин 
сын». Не важно, верна ли цитата в этом случае, 
ведь, по сути, именно этот подход исповедуют 
и американские, и европейские политики к 
разного рода «сукиным сынам». 

Однако почему же террористы, набрав-
шие силу на западных харчах, начинают кусать 
руку кормящую? Почему питомцы США вдруг 
устраивают в США трагедию 11 сентября?

Вряд ли стоит рассчитывать на коррект-
ный ответ хоть обывателя, хоть политолога или 
экономиста на вопрос, почему банк не может 
стать автозаводом, а фабрика по производству 
мобильных телефонов — успешным сель-
хозпредприятием, дающим высокие надои. 
Сам вопрос настолько дурацкий, настолько 
деланно-профанский, что не может воспри-
ниматься всерьез. 

Если переступить через справедливое 
возмущение глупостью вопроса, то можно 
объяснить, как ребенку, что все дело в роли 
любого предприятия в экономике, под кото-
рую подбираются кадры, технологии, обо-
рудование, логистика, инфраструктура. И 
перепрофилировать колхоз в почту, а завод 
в пароходство невозможно. Проще создать 
совершенно новое предприятие, изначально 
нацеленное на иные задачи.

Однако когда речь идет о терроризме, 
эта здравая логика почему-то выключается. 
Сами создатели террористических структур 
и режимов наивно полагают, что их детища 
сами собой перепрофилируются на мирный 
труд, как только перестанут быть нужными 
хозяевам. Но это не так.

«Террористическое предприятие» про-
должит жить и развиваться. Если «постоянный 
заказчик» вдруг отказывается от «продукции и 
услуг», террористический бизнес ищет «новые 
рынки». И вчерашний «учредитель» может 
запросто стать жертвой, что, собственно, и 
случилось с США.

Киевский режим, сейчас пробавляющий-
ся террором и шантажом Запада, оттачивает 
уже абсолютно террористические методы 
на России. Но как только Запад перестанет 
платить дань, террор сменится террориз-
мом уже в границах Европы и США. Такова 
логика терроризма, таковы закономерности, 
таково устройство мира. Режим Зеленского 
станет новой Аль-Каидой (организация, при-
знанная террористической и запрещенная в 
России).

Впрочем, оставим теоретические вы-
кладки и перейдем к практике. В ноябре про-
шлого, 2022 года ФСБ предотвратила теракт 
на объекте нефтегазового комплекса, постав-
ляющего энергоносители в Турцию и Европу. 
По ком готовился удар? По России? Россия бы 
недополучила некую сумму денег. А Турция 
и Европа потеряли бы энергоносители. Тут и 
теплая зима не спасла бы.

Еще раньше, в августе 2022-го, украин-
ские диверсанты готовили теракт во время 
визита делегации МАГАТЭ на Запорожскую 
атомную электростанцию. Если бы россий-
ские спецслужбы не предотвратили бы его, 
погибли бы высокопоставленные чиновники 
международной организации. 

В феврале года нынешнего спецслужбы 
Украины готовили подрыв кортежа миссии 
ОБСЕ в Молдове. Жертвами должны были 
стать действующий глава ОБСЕ, глава МИД 
Северной Македонии Буяр Османи, его спец-
представитель, гражданин Австрии Томас 
Майер-Хартинг, гражданка США, глава миссии 
ОБСЕ в Молдове Келли Кайдерлинг. 

Но это — первые звоночки. Не удивлюсь, 
если в ближайшие месяцы в Европе случат-
ся атаки на «укро-скептиков» — политиков, 
призывающих перестать накачивать терро-
ристический режим Зеленского деньгами и 
оружием.

Созданный «террористический завод» 
невозможно перепрофилировать. Он неиз-
бежно будет искать «новые рынки». И впол-
не возможно, что через пару лет киевская 
Аль-Каида нанесет чувствительные удары по 
США, перед которыми померкнет трагедия 
11 сентября.

БУДУЩЕЕ УКРАИНСКОГО ТЕРРОРИЗМА: 
НИКТО НЕ В БЕЗОПАСНОСТИ

От Киева можно в будущем ждать и ударов по США

СЕГО ДНЯ
КОНФЛИКТ Дмитрий КРАСНОВ, член высшего совета Общероссийского 

движения «Сильная Россия», почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы
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«Оружие»
Будущее ланкастеров 
— судьба и дальнейшие 
перспективы производ-
ства и рынка оружия 
данного сегмента.
Мелкашка из Чехии — 
знакомимся с относи-
тельно новой линейкой 
CZ 457.

«Природа»
Идущие вверх — от-
правляемся в Узбе-
кистан за каменной 
куропаткой. 
Охота с вышки — при-
хоть или норма? — раз-
мышления биолога-
охотоведа о данном 
виде охоты.
Селезни из-под оси-
новки — магия охоты 

на весеннего селезня 
в Нижегородской об-
ласти с семеновскими 
подсадными утками.

«Трофеи»
Дыхание смерти — ког-
да при охоте на льва все 
идет не так.
Медвежья услуга — о 
весенней охоте на при-
ваде на хозяина русских 
лесов.

«Рыбалка»
Ловля сома амурско-
го — гиганты бассейна 
реки Амур. 
Кумжа для потомков — 
кто виноват в умень-
шении численности 
морского лосося в 
сочинских реках и что 
делать?

ЧИТАЙТЕ В МАЙСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»

Россия уничтожила склад снарядов 
для немецких танков Leopard, 
которые Запад эшелонами 
поставляет Украине.

ТОЧНО ПО СКЛАДАМ 
НА МИЛЛИОНЫ ДОЛЛАРОВ

КРЕМЛЬ ПОСТАВИЛ ЛОНДОН НА СЧЕТЧИК 

Лучшие друзья Зеленский 
и Сунак летят на вертолете.

БЕРБОК ИДЕТ ВА-БАНК
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Глава МИД 
островного 
государства 
ушел из-за 
«примитивных 
животных»

Министр иностранных дел Папуа 
— Новой Гвинеи подал в отставку 
из-за шумихи по поводу стоимости 
поездки на коронацию Карла III, ко-
торый является не только монархом 
Великобритании, но и королем рас-
положенного в Океании независимо-
го государства. Скандал разгорелся 
накануне приезда туда президента 
США Байдена.

Джастин Ткаченко заявил, что уходит с 
поста министра иностранных дел Папуа — 
Новой Гвинеи (ПНГ) на фоне разногласий 
по поводу стоимости и размера делегации 

страны на коронации короля Карла III в Лон-
доне, сообщает CNN.

Ткаченко (своей фамилией родивший-
ся в Австралии политик обязан предкам — 
украинским иммигрантам, а гражданином 
ПНГ он стал только в 2006 году) сообщил в 
заявлении, что он «отошел в сторону» по-
сле консультаций с премьер-министром 
Джеймсом Марапе.

«Я хочу убедиться, что недавние собы-
тия не помешают официальным визитам и 
саммитам, которые мы собираемся провести 
со всеми мировыми лидерами в ближайшие 
недели», — сказал Ткаченко, имея в виду 
намеченный на 22 мая первый в истории 
визит президента США.

В прошлую среду Ткаченко анонси-
ровал, что Байден подпишет оборонный 
пакт с Папуа — Новой Гвинеей, за которой 
«ухаживают» Соединенные Штаты и Китай, 
конкурирующие за влияние в регионе ти-
хоокеанских островов. Ткаченко принимал 
активное участие в переговорах с США.

СМИ и новостные онлайн-сайты в Па-
пуа — Новой Гвинее были переполнены 

оскорблениями и критикой стоимости про-
езда большой делегации ПНГ из 30 человек 
на коронацию Карла III в лондонском Вест-
минстерском аббатстве, и многие говорили, 
что потраченные на поездку деньги было бы 
лучше потратить на больницы.

Каждому делегату выплачивалось посо-
бие в размере примерно 14 тысяч долларов 
США на оплату гостиниц и авиабилетов.

Мало того, дочь Ткаченко, которая со-
провождала его в поездке, стала объектом 
гнева после публикации в соцсетях видео, 
в котором обсуждаются покупки пред-
метов роскоши перед посадкой на рейс в 
Сингапуре.

В ныне удаленном коротком ролике с 
хештегом #aussiesinengland 25-летняя Са-
ванна пьет коктейли в зале ожидания аэро-
порта, наслаждается «такими элитными» 
покупками дизайнерских брендов Hermes 
и Louis Vuitton в сингапурском аэропорту, 
уютно устраивается на своем месте в са-
молете в пижаме, выданной авиакомпани-
ей, и регистрируется в роскошном отеле в 
Лондоне.

И это все на фоне того, что, по данным 
Всемирного банка за 2020 год, около 40 
процентов жителей ПНГ живут за чертой 
бедности.

Но и на этом скандал не кончился: Тка-
ченко обрушился на людей, критикующих 
его дочь в социальных сетях, назвав их 
«примитивными животными», что вызвало 
дальнейшую негативную реакцию.

«Я хотел бы лично извиниться за мои ком-
ментарии, которые были восприняты совер-
шенно неправильно, и сообщить, что эти ком-
ментарии были адресованы исключительно 
лицам, которые сделали эти отвратительные и 
мерзкие комментарии о моей дочери», — гово-
рится в заявлении министра иностранных дел. 
Он добавил, что сделал эти комментарии как 
«отец, защищающий свою дочь» и что Саванна 
получала «ужасные угрозы сексуального и 
насильственного характера».

Лидер оппозиции Джозеф Леланг при-
звал премьер-министра уволить Ткаченко 
из-за комментариев, которые он назвал 
«оскорблением» и дискриминационными. 
«Премьер-министр, вы житель Папуа — Но-
вой Гвинеи, — сказал Леланг в своем об-
ращении, — генерал-губернатор — житель 
Папуа — Новой Гвинеи. Я уроженец Папуа — 
Новой Гвинеи и все члены парламента. Мы не 
животные и не примитивные существа».

Премьер-министр Марапе признал, что 
это был «неудачный выбор слов».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПАПУА ЛИШИЛАСЬ МИНИСТРА ТКАЧЕНКО



Турция, до последнего времени считав-
шаяся потребителем, а не производи-
телем энергоносителей, рассчитыва-
ет в ближайшие годы занять заметное 
место на западном сырьевом рынке 
уже в качестве поставщика горючего. 
Мало того, что Анкара уже успела пере-
ключить на себя существенную долю 
экспорта российских углеводородов, 
так еще накануне выборов президен-
та объявила об открытии крупных не-
фтегазовых месторождений, недрами 
которых намерена удовлетворить как 
собственные топливные аппетиты, так 
и частично закрыть европейский спрос 
на баррели и кубометры. Задача вы-
глядит амбициозной, но на деле впол-
не осуществима, хотя решить ее Тур-
ция, скорее всего, постарается за счет 
добытчиков из нашей страны.

Энергетическая база Турции прираста-
ет новыми активами буквально не по дням, а 
по часам. Залежи нефти, найденные на юго-
востоке страны, в горах Габар вблизи города 
Джизре с потенциальной добывающей мощ-
ностью в 100 тыс. баррелей в сутки, стали лишь 
очередным эпизодом в производственном 
прогрессе Анкары. Об аналогичных успехах 
президент Реджеп Эрдоган сообщал еще в 
июле прошлого года — тогда были раскрыты 
детали освоения нового месторождения на 
юге Турции со сравнительно небольшими за-
пасами в 7,5–8 млн баррелей, а в минувшем 
декабре стало известно о запуске в разработку 
трех скважин в юго-восточной провинции Мар-
дин: местные ресурсы оказались не в пример 
выше — 150 млн баррелей, оцененные в $12 
млрд. «Мы ищем источник (дохода. — «МК») 
не в ростовщиках, а в природных богатствах. 
Наша забота — максимально увеличить вклад 
открытий в свою энергетическую независи-
мость», — утверждает Эрдоган.

Вопреки утверждениям турецкого лидера 
о том, что собственная энергетическая отрасль 
его страны двигается вперед десятимильны-
ми шагами, пока Анкара выполняет функции 

именно спекулянта и наживается на перепро-
даже чужих, импортируемых, товаров. Только 
за первую половину прошлого года перера-
батывающие комбинаты Турции, по данным 
местных регуляторов, существенно увеличили 
производство и экспорт нефтепродуктов, из-
готовленных из дешевого российского сырья, 
заработав на этом, по самым скромным оцен-
кам, не менее $2,5 млрд. Больше всего выросли 
выпуск и зарубежные поставки авиакеросина 
и судового топлива: экспорт первого увели-
чился на 70%, а второго — на 240%. Причем 
западных заказчиков вовсе не волновало, что 
идущие через торговые площадки Анкары и 
Стамбула бензин и дизель частично имеют 
российское происхождение: например, Штаты 
за полгода нарастили закупку авиакеросина с 
2% до 48% от общего производства турецких 
предприятий.

Стоит отметить, что в секторе природного 
газа Эрдоган также старается все активнее 
усиливать свои позиции: в конце декабря он 
заявил о находке крупного месторождения в 
Черном море, укрепившего запасы «голубого 
топлива» государства до 710 млрд кубометров. 
Стоимость найденного сырья оценивается при-
мерно в $1 трлн. «Проект впечатляет своими 
масштабами и амбициозностью, — полагает 
замглавы Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей Гривач. — В слу-
чае реализации этого замысла турки станут 
передовиками в деле успешной газодобычи на 
черноморском глубоководном шельфе».

Впрочем, соблазнительные перспективы 
не мешают Анкаре продолжать требовать от 
России энергетических преференций: после 
майских праздников Турция убедила Россию 
отсрочить погашение долгов на сумму в $600 
млн за поставленный ранее газ на 2024 год.

«Пока, по крайней мере в ситуации с «голу-
бым топливом», планы Анкары выйти в скором 
времени на самостоятельное обеспечение на-
циональных потребностей, не говоря уже о на-
лаживании конкурентоспособного экспорта, вы-
глядят довольно призрачными», — рассуждает 
директор Института национальной энергетики 
Сергей Правосудов. В прошлом году внутренний 
спрос на газ в Турции составил около 54–55 
млрд кубометров. Практически все углево-
дороды были импортированы. Черноморский 
проект, на который делает ставку Эрдоган, по 
предварительным оценкам, будет обеспечивать 
ежедневную добычу в пределах 10 млн кубоме-
тров, или 3,6 млрд «кубов» в год. Очевидно, что 
такими темпами оперативно добиться газовой 
независимости у турок не получится.

В отношении добычи нефти у Анкары также 
пока не все так благополучно, как хотелось Эрдо-
гану. В настоящее время Турция добывает около 
7% от объема необходимого для внутреннего 
рынка «черного золота». С одной стороны, но-
вое месторождение в горах Габар, обещающее 
давать до 100 тыс. баррелей в сутки, увеличит 
собственное производство «черного золота» 
компаниями страны в 2,5 раза. С другой сторо-
ны, даже такой, на первый взгляд значительный 
прирост все равно не позволит туркам закрыть 
собственные потребности в сырье: суммарная 
добыча вырастет до 90 млн баррель в год при 
потреблении в более 2 млрд бочек. «Это будет 
лишь первым шагом к обретению углеводород-
ной независимости, — считает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. — В этой связи 
многие нынешние заявления турецких властей 
рассматриваются в качестве предвыборной 
риторики, хотя первые разговоры о крупнейших 
месторождениях стартовали задолго до начала 
избирательной кампании».

Учитывая все перечисленные факты, 
становится закономерным желание Анкары 
создать на своей территории газовый хаб для 
последующего распределения сырья потен-
циальным клиентам. «Фактически не обладая 
собственными энергетическими ресурсами, 
Турция собирается стать ключевым игроком 
по крайней мере на топливном рынке Старого 
Света, — полагает инвестиционный стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов. — Этот торговый 
узел будет представлен тремя мощными про-
изводителями углеводородов: Россией, Азер-
байджаном и Ираном. В прошлом году Турция 
уже продемонстрировала, как зарабатывать на 
закупке находящейся под санкциями и поэтому 
дешевой российской нефти, — перерабаты-
вающие заводы страны получили рекордную 
маржу на перепродаже готового бензина и 
дизеля не только в страны Европы, но и за 
океан — в Соединенные Штаты. Наверняка, 
пользуясь своим удачным географическим 
месторасположением, Анкара и в будущем 
продолжит эксплуатировать подобную прак-
тику, постепенно приобретая статус крепкого 
орешка на мировом энергетическом рынке. 
Может, даже станет участником ОПЕК+... Однако 
от ростовщической формулы «купи подешевле, 
продай подороже» избавиться у турок в бли-
жайшем будущем вряд ли получится».

Николай МАКЕЕВ.

Немецкое издание Frankfurter 
Rundschau выпустило не так 
давно материал под заголов-
ком «Что произойдет, если Эр-

доган проиграет выборы в Турции?»
По оценкам газеты, «поражение Эрдогана 

на выборах, похоже, существенно меняет 
внешнеполитический курс Турции. Это также 
имеет последствия для натянутых отношений 
с Западом».

Действительно, Запад внимательно при-
сматривался к событиям в Турции со вполне 
предсказуемым интересом. Как писало не-
зависимое онлайн-издание Vox, «под руко-
водством Реджепа Тайипа Эрдогана Турция 
сместила свое внимание с Запада на Восток». 
Стоит ли объяснять, что такое положение 
вещей никогда не устраивало коллективный 
Запад?

И здесь следует пояснить важный момент. 
В октябре 2022 года Европейский парламент 
вынес как отдельный вопрос для обсуждения 
«отказ Турции идти на санкции в отношении 
России и превращение ее в российский «тран-
зитный узел». В общем, европолитики посчи-
тали это важной проблемой. После 24 фев-
раля 2022 года, как отмечает Европарламент, 
«Евросоюз и его государства-члены вместе 
со странами НАТО ввели против России очень 
жесткие санкции». И в ЕС хотят привлечь к 
этому и Анкару. Но тут коса нашла на камень. 
И это притом что Турция входит в НАТО, помо-
гает Киеву поставками военного назначения, 
подчеркивая поддержку «территориальной 
целостности» Украины и голосуя в ООН за 
антироссийские резолюции. Однако в плане 
торгового сотрудничества турки проявляют 
четкий прагматизм, исходя, само собой, не 
из большой любви к России, а прежде всего 
из собственной выгоды.

«Случай с Турцией особенно сбивает с 
толку, — признает американское издание 
The Wall Street Journal. — Турция является 
союзником по НАТО, поставила Украине бес-
пилотники, которые сыграли решающую роль 
в начале конфликта, и помогла заключить пакт 
с Россией, который обеспечивает поставки 
украинского зерна по всему миру. Но она так-
же превратилась в ключевой пункт транзита 
полупроводников и другого электрообору-
дования потенциально двойного назначения 
в Россию, пункт назначения для российских 
туристов и для российских авиакомпаний, 
выполняющих транзитные рейсы самолетами 
американского производства. Турция также 
является ключевым покупателем российских 
энергоносителей — и все это при задержке 
вступления Швеции и Финляндии в военный 
альянс».

К слову, говоря о Турции, «которая стала 
транзитным узлом для России», евродепутаты 
подсчитали, что грузы с примерно 250 судов 
ежемесячно перегружаются на 3000 грузо-
виков в одном только порту Мерсина. И это 
не говоря уж о том, что большое количество 
российских компаний открыли филиалы в 
Турции и сотрудничают с турецкими партне-
рами. А глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу 
недавно заявил, что российским олигархам 
и гражданам в его стране рады и они мо-
гут вести бизнес в Турции в соответствии с 
международным правом.

«Количество компаний с российским ка-
питалом, расположенных в Турции, увеличи-
лось в четыре раза за первые восемь месяцев 
2022 года, при этом экспорт в Россию вырос 
на 43%, а импорт из нее — примерно на 125%», 
— сокрушался Европарламент.

Экспорт Турции в Россию вырос до $9,3 
миллиарда в 2022 году с $5,8 миллиарда го-
дом ранее. 

В любом случае контакты России и Тур-
ции нельзя недооценивать. Это и продолжаю-
щееся движение в сторону строительства 
первой в Турции АЭС «Аккую». Уже известно, 
что президент России Владимир Путин и 
президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
в режиме видео-конференц-связи примут 
участие в церемонии завоза туда топлива. 
Нельзя упускать из виду и туристическую 
составляющую. Так, согласно некоторым ис-
точникам, на пике летнего сезона в этом году 
авиакомпании будут выполнять 1150–1200 
рейсов в неделю между Россией и Турцией. 
Для сравнения, летом прошлого года этот 
показатель колебался на уровне 750–850 
авиарейсов в неделю. Получается, объем 
перевозок вырастет на 40–60%. И речь идет 
не только об отдыхе российских туристов на 
турецких курортах. Турция действительно 
стала воздушным хабом для россиян, желаю-
щих попасть в ту же Европу, куда отечествен-
ным авиакомпаниям полеты заказаны.

Как отмечается министерством ино-
странных дел Турецкой Республики, «эконо-
мические и торговые отношения являются 
движущей силой турецко-российских от-
ношений. Россия была одним из важнейших 
торговых партнеров Турции… Благодаря про-
ектам «Турецкий поток» и АЭС «Аккую» сотруд-
ничество с Россией, которая является одним 

из наших ведущих поставщиков энергии в 
области энергетики, продолжается».

Если представить себе, что в Турции к 
власти придут некие откровенно антирос-
сийски настроенные силы и Анкара примкнет 
к санкционному фронту против Москвы, то 
о многом из вышеперечисленного придется 
забыть. Что, безусловно, создаст массу как 
минимум неудобств как на макроуровне, так 
и на уровне обычных россиян.

Но есть основания думать, что тотальная 
смена турецкого курса в отношении России 
даже при смене власти в Турции вряд ли воз-
можна. Однако определенная корректировка по-
литики Анкары на этом направлении реальна.

Впрочем, и без выборов турецкий особый 
путь может оказаться под вопросом. В марте 
2023 года агентство Bloomberg констатиро-
вало, что Турция резко прекратила транзит в 
Россию подпадающих под санкции товаров, 
«поскольку Европейский союз и США оказы-
вают давление на союзников».

Подтверждая блокировку, главный ис-
полнительный директор стамбульской тамо-
женной брокерской компании Subasi Мустафа 
Бояджиоглу отметил: «Позиция Турции связа-
на с расширением санкций ЕС в отношении 
России. Не было ни официального объявле-
ния, ни переходного периода, что вызвало 
путаницу среди компаний».

И на Западе широко обсуждаются ва-
рианты давления на Анкару — в частности, 
введение вторичных санкций в отношении 
уже турецких компаний за сотрудничество 
с Россией. США и их европейские союзники 
косо поглядывают на Турцию, прилепив к ней 
ярлык «безопасной гавани» для России. В 
этой связи часто припоминают то, что Роман 
Абрамович пришвартовал две свои яхты на 
турецких курортах. 

Столкнувшись с наплывом новых рос-
сийских клиентов, турецкие банки отклонили 
некоторые запросы на внесение депозитов и 
переводы и усилили проверки соответствия 
требованиям, опасаясь нарушения санкций. 
Это разочаровало некоторых россиян. Но, как 
отмечает Reuters, это отражает осторожность 
во всем секторе, который стремится избежать 
повторения многолетнего судебного пресле-
дования США турецкого государственного 
кредитора Halkbank, который обвинялся в 
том, что помог Ирану избежать американских 
санкций.

Даже вполне прагматично настроенные 
турецкие аналитики признают, что вторичные 
санкции могут негативно сказаться на тор-
говых и финансовых отношениях с Россией. 
Правда, есть вероятность того, что Запад 
не будет упорствовать в давлении на турок, 
учитывая роль медиатора между Москвой 
и Киевом, которую берет на себя Турция в 
украинском кризисе.

С другой стороны, не только Россия зави-
сит от дующих в Турции политических ветров. 
По словам экспертов, крупные турецкие ком-
пании и конгломераты имеют активы в России 
на сумму более 10 миллиардов долларов. Так 
что они тоже заинтересованы в продолжении 
своего бизнеса в нашей стране.

Достаточно вспомнить, что после того, 
как Москва ответила на сбитый турецкими 
военными российский самолет над Сирией 
в ноябре 2015 года продолжавшимся около 
полугода спадом в двусторонних отноше-
ниях, Эрдоган был вынужден признать, что 
Турция нуждается в России для поддержания 
ключевых экономических связей. Прямым 
следствием того кризиса стали трудности, 
которые турецкая экономика испытала в 2016 

году, особенно в сфере туризма, сельского 
хозяйства и строительства, и которые были 
частично связаны с Россией. Туриндустрия 
сильно пострадала, когда Москва приостано-
вила безвизовый режим с Турцией, прекрати-
ла чартерные рейсы в эту страну, запретила 
туроператорам продавать путевки в Турцию 
и запретила турецким турфирмам работать 
в России. Введенный тогда запрет на им-
порт ряда фруктов и овощей из Турции стоил 
серьезных потерь для турецких фермеров. 
Как и ограничение деятельности турецких 
строительных компаний в России. Похоже, 
уроки кризиса 2015 года были усвоены. И 
эта реальность мало зависит от того, кто на-
ходится у власти.

Есть и политические мотивы нежелания 
Анкары рвать беспощадной рукой с Россией 
— например, ситуация в соседней Сирии, где 
без сотрудничества с российской стороной 
туркам, озабоченным перспективами созда-
ния автономного региона, контролируемого 
сирийскими курдами, вдоль турецкой границы 
и усилением отрядов Рабочей партии Курди-
стана, придется несладко. И опять-таки это 
мало зависит от того, кто — Эрдоган или его 
оппоненты — возглавляет Турцию.

Как бы то ни было, понятно, что кол-
лективный Запад нынешняя ситуация с 
российско-турецкой взаимозависимостью 
не устраивает и он хочет увидеть на посту пре-
зидента в Анкаре того, с кем можно было бы 
выстроить однозначно прозападную линию. 
А из этого можно сделать вывод, что там с 
нетерпением ожидают победы Кылычдаро-
глу. Тогда, глядишь, и партнер будет более 
сговорчив, и свои интересы станет легче 
продвигать. Но с западниками все ясно, а 
как это отразится на самой Турции и ее от-
ношениях с Россией?

Об этом «МК» в преддверии выборов 
поговорил с экспертом по Турции, автором 
telegram-канала «Турция — это» Иваном 
Стародубцевым:

— Начнем с того, что разные опросы 
общественного мнения показывали раз-
ные результаты: то победит Эрдоган, то 
победит Кылычдароглу. При этом самого 
Кемаля Кылычдароглу называют более 
прозападным кандидатом. По вашему 
мнению, чем отличается характер по-
литики двух соперников?

— Если рассматривать программу дей-
ствующей в Турции власти и программу мест-
ной оппозиции, то по большому счету разницу 
можно свести к двум моментам. Первый — 
это векторность. То есть вектор турецкой 
оппозиции, в случае ее прихода к власти, 
будет направлен в сторону США и Европей-
ского союза. Это означает, что все прочие 
направления турецкой внешней политики 
будут как минимум второстепенными, а как 
максимум — будут зависимы от положения 
дел с американцами и европейцами.

В отличие от них нынешняя турецкая 
власть проводит политику «360 градусов». Это 
значит, что в Анкаре стараются равномерно 
распределять свою повестку и собственные 
усилия по всему периметру турецких интере-
сов. А они простираются достаточно широко: 
от Латинской Америки до России, Китая и 
Австралии.

Второй момент — интенсивность турец-
ких усилий на международной арене. Эта 
интенсивность у турецкой оппозиции будет 
заметно ниже. Она считает, что турецкий 
внешнеполитический активизм обходится 
стране слишком дорого в последние годы. 
Это повлияло на экономическое положение, 
поэтому Турция будет очевидно проводить по-
литику, немного замкнутую на себе самой. И 

это тоже отличает оппозицию от действующей 
турецкой власти, которая, напротив, считает, 
что Турция — глобальный игрок, у страны 
есть интересы до всего и, исходя из этого, 
она проявляет неослабевающую активность, 
демонстрируя завидную хватку по очень ши-
рокому спектру вопросов.

— Представим, что прозападный 
политик побеждает. Как меняется сама 
Турция?

— Если оппозиция приходит к власти, то у 
руля страны появляются люди, которые резко 
антагонистически настроены по отношению 
к нынешней турецкой власти и к тому, что 
делалось на протяжении последних 20 лет.

В первую очередь на ум приходит переход 
Турции от парламентской к президентской 
форме правления. Оппозиция пообещала, 
что она эту систему будет демонтировать, 
вернет страну в русло парламентаризма, а 
не в русло президентской республики. Но, 
конечно, одно — декларировать такую задачу, 
другое дело — быть в состоянии сделать это 
на практике, с точки зрения наличия парла-
ментского большинства. Тем не менее они это 
декларируют как свою самую главную цель. 
Все остальное по большому счету вторично. 
Они говорят о том, что в стране должна быть 
не вертикально интегрированная власть, а 
должна работать система. А система — это 
парламентаризм. Соответственно, они будут 
пытаться проводить демонтаж той системы, 
которую создал Реджеп Тайип Эрдоган, и это 
приведет к неизбежной смене политической 
и деловой элиты.

— Что касается международных отно-
шений, в особенности взаимоотношений 
с Россией. Что произойдет с существую-
щими двусторонними договоренностями 
и проектами?

— Можно утверждать, что важнейшие 
внешнеполитические соглашения будут как 
минимум подвергнуты определенному анали-
зу на предмет соответствия взглядам оппози-
ции у власти. Они уже открыто объявили, что 
в поле зрения турецкой оппозиции попадет 
российско-турецкое соглашение по созданию 
первой в Турции атомной электростанции 
«Аккую».

Это соглашение как минимум будет под-
вергнуто некой экспертизе на предмет того, 
насколько оно соответствует турецким инте-
ресам. Безусловно, будут и другие соглаше-
ния. Очевидно, что в поле турецкого зрения 
могут попасть соглашения между Россией и 
Турцией в сфере поставок природного газа. 
Там тоже могут возникнуть вопросы. В целом 
можно сказать, что все более-менее крупное 
еще раз будет рассмотрено под микроскопом 
турецкой оппозиции.

— Могут ли появиться новые проекты 
у Турции с Россией?

— Если мы говорим об этих двусторон-
них отношениях, то в интересах России, во-
первых, обеспечить сохранение того насле-
дия, которое останется от эрдогановской 
эпохи. Во-вторых, в интересах России до-
вести до ума вопрос газового хаба, который 
был поставлен президентом Путиным и был 
поддержан турецкой властью. Это, пожалуй, 
крупнейший проект, который в дальнейшем 
будет иметь и политическое измерение.

Все остальное менее значимое и нахо-
дится не на межгосударственном уровне, а 
на уровне хозяйствующих субъектов. Соот-
ветственно, оно не будет пользоваться таким 
пристальным вниманием со стороны турецких 
властей. Там уже все будет определяться 
скорее не политикой, а некой экономической 
целесообразностью.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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Турция, до последнего времени считав-
шаяся потребителем, а не производи-

НЕФТЕГАЗОВАЯ 
ДЕРЖАВА ЭРДОГАНА

Анкара покоряет 
топливный рынок 
Европы за счет чужих 
энергоресурсов

Хоть опасения, что в случае победы 
главного противника Эрдогана Тур-
ция «присоединится к антироссий-
ским санкциям», и были смягчены и 
подслащены его соратниками, по-
сеять тревогу в местной туротрасли 
подобные перспективы успели — все 
же россияне ее основной хлеб. Мы 
узнали, какие именно страхи гуляют 
сегодня в кулуарах турецкого турбиз-
неса. 

Высказывания Кемаля Кылычдароглу, 
главы оппозиции нынешнему турецкому пре-
зиденту, в адрес России стали скандальными 
из-за масштабного цитирования в американ-
ской прессе. Когда гром уже грянул, предста-
вители турецкого МИДа, турбизнеса и партии, 
возглавляемой альтернативным кандидатом, 
поспешили заверить, что он имел в виду «не 
совсем то» или даже «совсем не то». Но в от-
дельных турецких турфирмах, работающих 
с РФ, уверены, что дыма без огня не бывает 
и ничего хорошего подобное заявление их 
бизнесу не сулит в любом случае. 

— Даже если Кылычдароглу президентом 
не станет, все равно он озвучил тему, которая 
постоянно так или иначе педалируется, — 
делится русскоязычный представитель тура-
гентства в Анталии. — Конечно, вот так сразу 
границы не закроют и полеты не запретят. Но 
восточный вариант, когда все то же самое, но 
с доброй улыбкой, вполне возможен. 

— Это как? 
— Никто ничего официально не отме-

нял, но с авиасообщением перебои, банки, 
обслуживающие российские карты, ушли 
на каникулы, «русские» отели закрылись на 
ремонт... Ну знаете, как в наскучивших отно-
шениях бывает: можно бросить надоевшего 
партнера, а можно начать вести себя так, что-
бы он сам ушел. 

— Вам наскучил партнер, приносящий 
вам деньги?!

— Да в том-то и дело, что туротрасли он, 
конечно же, по-прежнему мил. И она очень 
боится остаться без его денег. Так боится, что 
многие срочно понижают цены, чтобы успеть 
принять побольше русских, пока не началось. 
Но и демпинг, как вы понимаете, для отрасли 
нехорошо. Если один отель резко понизил 
цены, то и другим придется, иначе они станут 
неконкурентоспособны. И все рушится как 
карточный домик. 

В свете сказанного проблемы с рейсами 
из Москвы в Анталию и обратно все минувшие 
выходные уже не кажутся досадной случай-
ностью. Равно как и незатейливые утешения 
со стороны отечественной туротрасли, что «в 
Грузии так же, и даже лучше». А еще непри-
крытая радость египетской прессы, что, мол, 
Турция уже почти отбила у них российского 
туриста, несмотря даже на землетрясение, 
вот-вот пришлось бы цены снижать, но спра-
ведливость восторжествовала. 

— У нас пока нет причин горевать, — уве-
ряют в столичной турфирме. — В последнее 
время Турция только задирала цены, что, в 
общем, сейчас хорошо для популяризации 
Грузии, если туда откроют полеты. А сейчас 
целый ряд наших турецких контрагентов стал 
резко демпинговать. И это тоже неплохо. Кто-
то успеет в мае–июне отдохнуть недорого, а 
дальше мы не заглядываем. Сейчас со всеми 
контрагентами все нестабильно, не только с 
Турцией. 

Действительно, целых 16 крупных оте-
лей системы «все включено», популярных у 
россиян, в начале сезона отпусков взяли и 
существенно снизили цены, что для турецкой 
Ривьеры невиданно. По словам принимающей 
стороны, этот ход вызвал искомое повышение 
спроса со стороны россиян. Хотя в целом, по 
мнению турецкой турорасли, в последнее 
время то ли им не везет с россиянами, то ли 
россиянам с ними. 

— Некоторые отельеры даже считают, 
что их сглазили, — на условиях анонимности 
делятся в турецкой турфирме. — Особенно 
провинции Анталия не везет. У них в районе 
Алании только с начала мая трое россиян 
умерли прямо в отеле по неустановленным 
причинам. То ли сердце, то ли еще что. Но 
приехали здоровые и веселые, а на отдыхе 
упали и умерли. 

— Так, наверное, как обычно, в нетрез-
вом виде на солнце перегрелись! 

— В том-то и дело, что среди умерших 
не было никого в опьянении или с похмелья, 

все трое были здоровы, вели нормальный 
образ жизни. Из троих двое мужчин до 50 
лет, а женщина 60 с небольшим, никто из них 
ничем не злоупотреблял. А самое ужасное, что 
наши же газеты трезвонят про эти загадочные 
смерти с названиями отелей и со снимками 
найденных в номерах тел. Конечно, такая жуть 
отвращает гостей от отеля. 

В довесок к напастям, навалившимся на 
курортную провинцию Анталия, в минувшие 
выходные случилось вообще невероятное для 
турецкой Ривьеры: большая акула из тех, что 
без нужды не поднимаются с привычной глу-
бины 200 метров, вдруг не только выплыла на 
поверхность, но и атаковала лодку с местными 
рыбаками, сожрала весь их улов и погрызла 
лодочный мотор. Самый храбрый из рыбаков 
успел снять видео и выложить в соцсеть. 

— Говорят, что рыбаки три часа отбива-
лись от хищницы, скармливая ей свой улов, 
— говорят в турфирме Коньяалты, где произо-
шло ЧП. — К счастью, рыбаки живы, а акула 
якобы удовлетворилась их рыбой. Не знаю, 
бывает ли такое, но знаю точно, что для ту-
ристической репутации пляжей Коньяалты 
это очень плохо. 

— Акулы этой породы всплывают к по-
верхности воды только от чрезмерной жары, 
голода или боли, — комментирует инцидент 
ихтиолог Андрей Баринов. — Чрезмерной 
жары сейчас в том районе нет, а хищники этого 
вида обычно прокармливают себя своими 
силами. Может, акула всплыла от боли?.. 

— Или от выборов, — иронизируют в 
местной турфирме. — Никого не съела — 
уже хорошо. 

Тем временем популярные у россиян 
турецкие отели продолжают снижать цены 
до 20%, их названия ежедневно печатает 
турецкая пресса. А следом уже появились 
туры на 10 дней с вылетом в середине июня 
по ценам, которые мы уже почти забыли, — 
всего за 130 тыс. руб. на двоих. Так что нет 
худа без добра. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Турецкая туротрасль 
подозревает, 
что ее сглазили

Турецкая туротрасль 
подозревает, 
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ПРОЕКТ РЫНОК МОЯ МОСКВА

Квартиры в новостройках и так прода-
ются плохо, но есть и те, которые про-
даются хуже других. Жилье слишком 
большой или маленькой площади, от-
сутствие отделки и завышенная цена 
— лишь малая толика недостатков, 
отталкивающих покупателей. Это ка-
сается и небогатых россиян, и весь-
ма состоятельных. Какие квартиры 
совершенно не пользуются спросом 
и почему, выяснил «МК».

«Лишу жену квадратных 
метров»
Покупатели всех видов жилья акцентируют 

внимание не на предпочтительных для них 
планировках, а на стоимости жилья, говорит 
эксперт МИЭЛЬ «Строгинская пойма» Евгений 
Бражин. Переплачивать не хочет никто, даже 
долларовые миллионеры. При этом мотивы 
у людей, выбирающих жилье «побюджетнее», 
могут быть разными.

30-летний москвич Николай Сычев соби-
рается жениться. Для себя молодой человек 
решил: прежде куплю жилье, а потом и семью 
официально создам. Сначала Николай ска-
зал «МК», что хочет сделать невесте подарок, 
но постепенно разоткровенничался. Пода-
рок подарком, однако на самом деле жениху 
принципиально важно приобрести и оформить 
квартиру на себя до свадьбы, чтобы у будущей 
жены при разводе не было на нее претензий. 
Как известно, квартира, в том числе ипотечная, 
купленная одним из супругов до заключения 
брака, считается его собственностью. Второй 
супруг прав на нее не имеет.

— Риелтор подобрал мне два варианта, 
которые я мог осилить, — рассказывает со-
беседник. — Первый — классическая одно-
комнатная квартира площадью 33 «квадрата» 
за 9 миллионов рублей в Люблине, второй — ев-
родвушка такого же метража и в том же районе, 
но уже за 11 с лишним миллионов. Я выбрал 
первую — ежемесячный ипотечный платеж 
был на 10 тысяч меньше, а в случае развода 
мне и «однушки» будет достаточно. 

Конечно, далеко не все россияне такие 
корыстные и дальновидные, как Николай. Тем 
не менее вот уже больше года покупатели 
расставляют приоритеты в пользу стоимо-
сти и внимательно относятся к наличию или 
отсутствию ремонта. В нынешней ситуации 
покупатели не понимают, сколько еще им при-
дется вложить в материалы, в услуги ремонт-
ных бригад и т.д. Актуальны предложения пусть 
даже со скромным ремонтом, но позволяющие 
сразу заехать и жить.

Квартиры с отделкой самым высоким 
спросом пользуются в массовых новострой-
ках, говорит управляющий директор компа-
нии «Метриум» Руслан Сырцов. Основная 
причина — экономичность ремонта от за-
стройщика. В дорогих сегментах клиенты 
обычно предъявляют повышенные требо-
вания к качеству отделки. Поэтому ее, как 
правило, выполняют лишь девелоперы, гото-
вые предложить разные варианты интерьера 
от ведущих дизайнеров и с высококлассными 
материалами.

Однако прошлой весной девелоперы на-
чали отказываться от отделки и меблировки 
даже в тех жилых комплексах, где эти услуги 
изначально предполагались. Сыграли роль 
изменившиеся логистические цепочки и значи-
тельное падение спроса осенью 2022 года, что, 

естественно, не поспособствовало интересу 
со стороны россиян.

Балконы нынче дороги

Главная тенденция в проектировании — 
уменьшение площади квартир, рассказывает 
генеральный директор КТС ПРОЕКТ Алексей 
Дугин. Спальни варьируются по площади от 10 
до 12 квадратных метров, а отсутствие лиш-
них перегородок и длинных коридоров вы-
свобождает дополнительные метры. Но есть 
и камень преткновения: балконы, которые 
после пандемии стали весьма популярными 
у россиян.

— С одной стороны, большое количество 
балконов и лоджий в проекте увеличивает се-
бестоимость объекта, а мы движемся по пути 
осознанного потребления и сокращения издер-
жек, — говорит Дугин. — С другой — наличие 
в проекте балконов или лоджий позволяет 
разнообразить фасады, чтобы они приобрели 
архитектурную выразительность.

— Трудно сказать, задумываются ли рос-
сияне об архитектурной выразительности бал-
конов, но об их пользе — безусловно, — счита-
ет психолог Любовь Изварова. — Во-первых, 
стоимость квадратного метра балконов ниже 
«квартирной» примерно в два, а бывает, что и в 
три раза. Во-вторых, есть где вешать белье. 
В-третьих, можно подышать свежим воздухом, 
не выходя из дома.

Средняя площадь квартир и апартаментов 
в московских новостройках за три года со-
кратилась на 22% — до 54 квадратных метров. 
Вместе с тем на 55% выросла доля студий 
и «однушек» в общем объеме предложения. 
Кроме того, застройщики почти на 60% чаще 
стали предлагать квартиры с отделкой.

— Стало сложнее продавать объекты «в 
бетоне», — рассказывает Евгений Бражин. 
— Как минимум нужна предчистовая отделка 
(white box): в квартире должны быть проведены 
коммуникации, установлены радиаторы, вы-
полнены все черновые работы: залита стяжка 
на полу, а стены и потолок отшпатлеваны и вы-
ровнены по строительным маякам. Чаще всего 
застройщики в таких домах делают централи-
зованное остекление лоджий и устанавливают 
железные входные двери.

Просторные гардеробные, постирочные, 
мастер-спальни, террасы и иные функциональ-
ные излишества актуальны только в комплексах 
премиального сегмента. Покупателям «эко-
нома» не до жиру — было бы где жить. Даже 
в проектах «комфорт» (промежуточное между 
«экономом» и «бизнесом») средние продавае-
мые площади составляют 40–42 квадратных 
метра, в бизнес-классе — 57 «квадратов», го-
ворит генеральный директор VSN Realty Яна 
Глазунова.

— Те, кто переезжает в новостройки 
из старого фонда — домов старше 20 лет, — 
всегда до общения с менеджером не обращают 

внимания на наличие гардеробных, — расска-
зывает коммерческий директор ГК МИЦ Павел 
Лепиш. — Но их наличие более функционально, 
чем громоздкие шкафы.

Очень маленькие (около 20 квадратных 
метров) и очень большие (более 150 «квадра-
тов») квартиры интересны преимущественно 
инвесторам. Тенденция последних лет на со-
кращение размеров жилья продиктована двумя 
факторами: покупатель хочет заплатить мень-
ше и получить максимум полезной площади. 
Спросом пользуются комфортные планировки, 
где каждый метр можно использовать с ми-
нимумом коридорных пространств, с проду-
манными зонами для хранения, постирочной, 
несколькими санузлами. Площади при этом 
сокращаются значительно.

Туалет вдали от спальни 

— Еще студенткой я мечтала: буду хозяй-
кой квартиры с собственной комнатой для раз-
мещения одежды и обуви, — делится с «МК» 
предприниматель Анна Будякова. — После 
окончания университета, в 2014-м, купила 30-
метровую «однушку» на «Домодедовской», 
выделила уголок для моей гардеробной. Но я 
же не уголок хотела! Стала копить деньги 
для осуществления мечты. К 2020 году от-
ложила два миллиона рублей. И тут грянула 
пандемия.

Анна и очнуться не успела, как стоимость 
нового жилья подскочила и продолжила расти 
бешеными темпами. Теперь девушка могла, 
продав свое вторичное жилье и доплатив ско-
пленные два миллиона, купить в лучшем случае 
студию в новостройке, но гораздо меньшей 
площади и без намека на гардеробную.

— «Вторичка» стала дешеветь просто сра-
зу, — жалуется Анна. — Я пыталась ставить 
в объявлении цену, как в новостройках, но за 
полгода у меня была лишь пара звонков. Когда 
люди на том конце провода понимали, что 
снижать стоимость своего жилья я не буду, 
они просто вешали трубку. 

Подруга Анны, Марина Кузнецова, в свое 
время приобрела однокомнатную квартиру 
площадью 55 квадратных метров. Правда, 
метраж в основном состоял из длинного, узкого 
и совершенно бесполезного 10-метрового ко-
ридора, а также лоджии такой же площади.

— Я разместила на лоджии кресло-
кровать, поставила стол, стулья, посадила 
цветы. Но толку от этой длинной колбасы нет 
никакого, я пользуюсь лоджией только в теплое 
время года, 3–4 месяца. Кровать со стульями 
заржавели, цветы завяли. По коридору пока 
добежишь до туалета — куча времени прой-
дет. Теперь пытаюсь продать жилье, но пока 
не получается, люди сразу ловят «фишку», — 
сетует Марина.

И дело, конечно, не в подгнившей мебели. 
Россияне стали меньше обращать внимание 
на квартиры нерыночных площадей, расска-
зывает директор направления «Новостройки» 
ИНКОМ-Недвижимость Валерий Кочетков. 
К примеру, однокомнатная квартира пло-
щадью 52 квадратных метра не будет попа-
дать в фильтр от потенциального покупате-
ля «однушки», поскольку в 90% случаев тот 
поставит ограничение по площади до 35–40 
«квадратов».

То же относится и к другим категориям 
квартир. Неликвидными считаются «двушки» 
с габаритами более 80 квадратных метров при 
хорошем спросе на квартиры площадью 50–60 

«квадратов». Востребованные трехкомнатные 
— площадью 75–80 метров, неликвидные — 
больше 100 «квадратов».

Срок экспозиции квартир (от размещения 
объявления до момента продажи) с ликвид-
ной площадью составляет до трех месяцев, 
с нерыночной площадью — больше девяти 
месяцев.

Восемь из десяти покупателей, согласно 
статистике, рассматривают покупку не отдель-
но квартиры, а квартиры с услугами, которые 
предлагает тот или иной жилой комплекс. На-
пример, квартиры с кладовкой непосредствен-
но в квартире отталкивают 75% покупателей. 
Потребители обычно предпочитают купить 
сначала квартиру, а потом, после заселения, 
готовы рассмотреть приобретение отдельной 
кладовки на минус первом этаже.

Классические квартиры в новостройках 
предлагаются мало где, в почете — еврофор-
мат. «Подобные планировки экономят ценные 
квадратные метры за счет отсутствия прямоу-
гольных комнат, вытянутых коридоров, поме-
щений нестандартной формы, лишних пере-
городок и т.д., — комментирует Руслан Сырцов. 
— Кухни-гостиные оптимально подходят для 
коллективного семейного времяпровожде-
ния, а мастер-спальни (комнаты с кроватью, 
гардеробной и ванной) помогают родителям 
ненадолго уединиться от детей.

— Покупатели ищут больше приватности: 
не только спальни, но и небольшие комнаты 
для кабинетов. Идеально, если в комплексе 
есть двор, где можно и отдыхать, и заниматься 
спортом, и работать. Россияне хотят мульти-
функциональности, но уже не личных жилых 
пространств, а общественных мест, — утверж-
дает Яна Глазунова.

«Хочу ходить по театрам, 
а не получается»

Впрочем, богатые покупатели «тоже пла-
чут». Как рассказывает Руслан Сырцов, элитные 
девелоперы редко строят студии, однако в цен-
тре Москвы, в пешей доступности от Кремля, 
такое жилье весьма популярно. Даже обеспе-
ченные люди часто не могут позволить себе 
просторные квартиры в престижных районах, 
однако все равно стремятся владеть здесь 
недвижимостью.

Потеряли позиции пентхаусы и квартиры 
слишком большой площади. Генеральный ди-
ректор брокерского агентства недвижимости 
DOLGOV PRO Дмитрий Долгов говорит, что на-
блюдается резкое уменьшение спроса на квар-
тиры больших площадей — от 150 кв. м и выше. 

Популярность такого вида планировочных ре-
шений снижается ввиду того, что прекрасной 
альтернативой квартирам больших площадей 
является загородная недвижимость.

Продюсер одного из телеканалов рас-
сказывает, что еще «пяток лет назад» пентхаус, 
который он хотел бы приобрести, стоил акку-
рат в полтора раза дешевле. «И это при том, 
что на жилье высокой стоимости цены растут 
куда медленнее, чем на «дешевку»!» — воз-
мущается бизнесмен. Продюсер говорит, что 
принципиально не стал вкладываться в «жилье 
мечты», поскольку ожидает снижения цены уже 
в следующем году. «Там речь идет об экономии 
десятков миллионов рублей, — говорит про-
дюсер. — Ничего, подожду».

— Не хотите ли приобрести дом в области? 
— спрашиваем.

— У меня уже не один дом в области, я и 
сам там живу, и всем детям купил, — отвечает 
собеседник. — А сам я теперь хочу жить в цен-
тре столицы, по театрам ходить... Имею право? 
Имею. Но не могу его реализовать.

— Общее направление последних полуто-
ра лет — сокращение платежеспособного спро-
са. Поэтому, принимая решение о приобрете-
нии жилья, семья, как правило, ориентируется 
на цену (в подавляющем большинстве случаев 
это важнейшая характеристика), транспортную 
доступность, инфраструктуру (школы и детские 
сады) и, наконец, возможность скорейшего 
новоселья (тут важно, чтобы был ремонт, даже 
в бюджетном варианте), — говорит прези-
дент Региональной ассоциации оценщиков 
профессор Московского государственного 
строительного университета Кирилл Кулаков. 
— В зависимости от того, какая из перечис-
ленных характеристик квартиры для семьи 
является решающей, принимается решение 
о приобретении квартиры.

После ограничений Банка России на ну-
левые ставки кредитования и прочие скрытые 
демпинги девелоперы понимают, что мало-
метражные квартиры вряд ли станут поль-
зоваться спросом: людям с ограниченным 
доходом банки не одобрят кредит, а средний 
класс не интересуется квартирами, общая 
площадь которых не превышает 30 метров.

— Мы, возможно, увидим миграцию деве-
лоперских проектов в сегмент бизнес-класса. 
Количество новых площадок в этом году резко 
сократилось, а это означает, что застройщики 
будут работать не от оборота, а от высокой мар-
жинальности, — утверждает Кирилл Кулаков. 
А значит, относительно дешевых квартир будет 
все меньше. И у простых россиян фактически 
не останется шанса улучшить жилье.

Ольга ГРЕКОВА.

НЕХОРОШИХ КВАРТИР
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Какое жилье не пользуется 
спросом у россиян 

и почему

Очередное выкачивание денег из 
простых россиян затеяли представи-
тели строительной отрасли. Граждан 
могут обязать готовить проектную 
документацию при самостоятельном 
возведении частного дома, дачи, 
капитальной пристройки или бани — 
якобы для предотвращения возмож-
ных дефектов. Такое предложение 
поступило в Минстрой от Российско-
го строительного союза.
Недостатков в инициативе куда боль-
ше, чем преимуществ, утверждают 
эксперты «МК».

— У частных застройщиков есть широкий 
диапазон возможностей построить жилой 
дом: своими силами, с привлечением бри-
гады, — комментирует инициативу лидер 
общественного движения «Народный сад» 
Федор Мезенцев. — При всем многообра-
зии загородных домов каждый собственник 
вправе принять решение о необходимости 
разработки проектной документации.

Как правило, дома площадью до 100 ква-
дратных метров строятся по упрощенным 
проектам. Чертеж от заказчика или типовой 
проект можно бесплатно скачать в Интернете 
или купить за 15–20 тысяч рублей в частном 
проектном бюро. Разработка отдельной про-
ектной документации для таких домов не 
требуется, утверждает специалист. Макси-
мум что объективно необходимо — данные 
о глубине промерзания и о свойствах грунта. 
Эти задачи успешно решаются пробным бу-
рением шурфа. Что стоит за предложением 
Российского строительного союза? 

— Под предлогом заботы о повышении 
качества домов, которые возводят люди, про-
двигается бизнес-инициатива с целью обе-
спечить «откат» коммерческим структурам в 
размере 5–10% от стоимости дома, — считает 
Федор Мезенцев. — Именно в такую сумму 
обойдется разработка проектно-сметной 
документации. Причем то, что подходит про-
фессиональным девелоперам, которым до-
статочно двух-трех типовых проектов на весь 
поселок, или заказчикам, которые осваива-
ют на подготовке документов значительные 
бюджетные деньги, абсолютно неприемлемо 
для частного застройщика, которому эта до-
кументация нужна как очки мартышке.

Усиление контроля за строительством в 
частном секторе если и требуется, то лишь в 
части нецелевого использования участков. Не 
секрет, что на землях, предназначенных под 
индивидуальное жилищное строительство 
(ИЖС), нередко появляются гостиницы, таун-
хаусы и другие коммерческие объекты.

Руководитель центра загородной недви-
жимости федеральной компании «Этажи» 
Антон Сауков рассказывает, что достаточно 
часто деревенские дома возводятся не то что 
без какого-либо плана, но даже без примерной 
сметы и эскиза. Эксперт, впрочем, не видит 
в этом ничего плохого:

— Раньше в деревнях и селах строили 
без планов и проектов, а дома стоят до сих 
пор, в них живут люди. Полноценный проект 
дома с контролем его возведения может по-
высить себестоимость строительства на 10 и 
более процентов, — продолжает Антон Сауков, 
подчеркивая, что это оправдано далеко не во 

всех случаях. — При возведении небольших 
дач или традиционных срубов вряд ли проект 
как-то коренным образом может повлиять на 
качество строительства.

Да и вообще, организовать тотальный 
контроль будет проблематично: слишком 
велики объемы строительства в сегменте 
ИЖС. 

Президент Региональной ассоциации 
оценщиков, профессор Московского го-
сударственного строительного института 
Кирилл Кулаков, поясняет: в соответствии с 
законодательством для того, чтобы начать 
строительство дома, гражданину достаточно 
направить в местную администрацию уве-
домление, приложив к нему правоустанав-
ливающие документы на земельный участок. 
Строительство в рамках ИЖС ограничено 
определенными параметрами: количество 
надземных этажей — не более трех; высота 
— до 20 метров.

— Да, для возведения собственного дома 
семье не требуется утвержденный проект, 
— комментирует Кирилл Кулаков. — Но 2022 
год стал рекордным для индивидуального 
жилищного строительства. Из всех введен-
ных в эксплуатацию домов в России 55,7% 
(57,2 миллиона квадратных метров) стали 
индивидуальными (построенными людьми 
для себя. — Ред.).

В сравнении с этими цифрами возве-
дение многоэтажек кажется уже не таким 
и значительным. Другое дело, что покупка 
квартир в новостройках неподъемна для 
большинства россиян, а вот возведение до-
мов для себя обходится гораздо дешевле: в 
столицах — минимум в два раза, в регионах 
— в 3–4 раза.

Налицо еще один явный недостаток 
нововведения. Частные застройщики из-за 
значительного подорожания строительства 
потеряют возможность возводить дома. Речь 
прежде всего идет о людях, желающих по-
строить коттедж или дачу не на продажу, а ис-
ключительно для семьи. Решению жилищного 
вопроса, о чем постоянно толкуют власти, 
такой подход точно не поспособствует.

— Разрешения на строительство отмени-
ли уже два года назад, — продолжает Федор 
Мезенцев. — Законодатели максимально 
упростили процедуру оформления строений 

в частном секторе. Право собственности 
регистрируется на основании документа на 
земельный участок и технического плана, под-
готовленного кадастровым инженером.

Риски ошибок несет сам застройщик, и 
они никак не влияют на безопасность соседей. 
Разрабатывать ли проектную документацию, 
привлекать ли фирму к строительству — реша-
ет хозяин участка, — подчеркивает эксперт.

Единственное, пожалуй, что оправдывает 
инициативу, — более доступное банковское 
кредитование. Но, опять же, для домов, строя-
щихся не для себя, а на продажу в ипотеку. 

— Построенный по проекту дом легко оце-
нить, а значит, можно использовать в качестве 
банковского залога. Дом, построенный без 
привлечения профессионального застрой-
щика, вызывает у оценщика много вопросов. 
Правильно ли смонтированы коммуникации? 
Какова защита от пожара? Грамотно ли рас-
считан фундамент? — продолжает Кирилл 
Кулаков. И тут же оговаривается: — До конца 
непонятно, кто будет осуществлять надзор 
за качеством строительства и соблюдением 
требований проекта. Речь ведь идет не только 
о домах в Подмосковье, но и о строительстве 
деревянных домов в Красноярском крае, где 
до ближайшего районного центра может быть 
100–120 километров. Какой строительный 
надзор может быть в таких случаях?

Государство могло бы помогать индиви-
дуальному строительству по профессиональ-
ным проектам, предлагая льготную ипотеку, 
но не делая наличие проектной документации 
обязательным условием. Надо стимулировать 
граждан строить грамотно, но оставляя при 
этом выбор каждой семье, считает Кирилл 
Кулаков.

Член Комитета Государственной думы по 
строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству Сергей Колунов тоже выступает 
против нововведения. Он пишет, что под-
готовка документации россиянами, которые 
строят дома для себя, станет для них большим 
обременением. Что касается экспертизы, ее 
нужно вводить только для зданий, которые 
сооружают профессиональные застройщики 
на продажу. И эта экспертиза должна быть 
такой же, как и в отношении многоквартирных 
домов, заключает Сергей Колунов.

Елена СОКОЛОВА.

В ходе дискуссии о возможности ре-
монта автомобилей при помощи б/у 
запчастей Центробанк, регулирую-
щий рынок ОСАГО, предложил ввести 
госконтроль оборота таких деталей. 
Об этом заявил глава департамента 
страхового рынка Илья Смирнов, ци-
тирует РИА Новости. Цель нововведе-
ния — пресечь возможный рост кри-
минала, то есть угона и «раздевания» 
иномарок на запчасти. «МК» узнал у 
работающих с б/у деталями специа-
листов, как можно осуществить такой 
контроль. 

Наиболее распространенный ответ, 
который довелось на эту тему услышать от 
владельцев так называемых разборок — мест, 
где старые или аварийные автомобили раз-
бирают на запчасти и продают детали, очень 
простой: это невозможно. Просто потому что 
для введения тотального учета б/у деталей 
пришлось бы заносить в государственную 
систему учета каждый поступающий авто-
мобиль, а это нереально. 

— Какие машины из относительно но-
вых, с которых есть что снять, попадают на 
разборку? Прежде всего так называемые 
бездоки, то есть автомобили, которые не-
возможно полноценно поставить на учет в 
ГИБДД, — поясняет эксперт по автомобилям 
с пробегом Алексей Островский. — Но если 
такую машину государство уже отказалось 
признать собственностью владельца в целом 
виде, то и в виде запчастей оно ее не признает, 
не правда ли?

В случае же, если учет и контроль доверят 
самим хозяевам разборок, антикриминальная 
составляющая проекта практически обнуля-
ется и остается лишь фискальная: государ-
ство будет видеть, сколько запчастей продает 
фирма и какой предположительный доход с 
них имеет, добавил собеседник «МК». 

— Второй источник поступления зап-
частей на разборки это аварийные авто, — 
продолжает Островский. — Здесь все легче, 
владелец может предъявить документы на 
машину и официально продать ее на раз-
бор. Особенно если речь идет о «затотален-
ных» страховыми компаниями автомобилях. 
Правда, в последние два года наметилась 
тенденция к снижению их числа: владельцы 
порой отказываются от «тотала» и сохраняют 
автомобиль, потому что на оговоренную в 
каско сумму равноценной машины толком 
не купишь.

Правда, если авария была серьезной и 
закончилась гибелью владельца авто, с до-
кументами на технику возникают проблемы 
— как минимум на полгода, до оформле-
ния наследства. В этот период наследники 
могут отдать автомобиль в разбор только 
неофициально, без договора купли-продажи, 
потому что этот договор попросту некому 
оформлять. 

— Вот что они точно могут перекрыть, 

это поставки б/у запчастей по параллельному 
импорту, — предполагает владелец пункта 
разборки японских автомобилей Ринат. — На 
таможне действительно могут пронумеровать 
каждую деталь. А уж что с этими метками 
потом делать, это придумают. Так или иначе, 
возить уже сейчас стало трудно и дорого. Если 
еще и это введут — из Японии пусть дилеры 
таскают, а мы будем разбирать машины с 
пробегом по России.

Сотрудник компании — разработчика 
системы сквозной маркировки продуктов 
предположил, как может быть организована 
система контроля б/у запчастей. На входе 
необходима операция первичного учета: 
оператор вводит правоустанавливающие 
документы (на разбираемый автомобиль или 
ввозимые запчасти), далее каждая деталь 
заносится в базу. «Каталожный номер, фирма-
производитель, возможно, год выпуска, со-
стояние, — пояснил собеседник «МК». — Вот с 
этим самое сложное, конечно, нужна система 
быстрой экспертной оценки без спецобору-
дования, возможно, можно будет применять 
анализ фотографий нейросетью». 

Затем на запчасти будут клеиться несни-
маемые одноразовые стикеры с QR-кодом, 
сгенерированным приложением. С государ-
ственной стороны все также несложно, под-
черкнул эксперт: создается соответствующий 
реестр, подобных существует достаточно 
много. QR-коды может считать любой офи-
циальный сервис, который будет вносить 
сведения об установленных запчастях в исто-
рию автомобиля. 

...Да, но ключевое слово здесь — «офи-
циальный» сервис (и «официальная» раз-
борка). А есть еще и полу- и вовсе неофици-
альные мастерские, причем как гаражные, 
так и достаточно серьезные — просто не 
оформляющие почти ничего вбелую. Есть и 
«левые» заказы во вполне «белых» автосерви-
сах — которые делаются мимо официальной 
кассы и в как бы свободное от работы время. 
И здесь нужно либо пытаться закрыть все 
подобные заведения (вернувшись к совет-
ской ситуации с полным отсутствием мелких 
сервисов — и то ведь не получалось!), либо 
смириться с неучитываемостью всего рынка 
б/у запчастей. 

Антон РАЗМАХНИН.

КРУТИ ДЕТАЛИ, ПОКА НЕ ОТОБРАЛИ
Эксперты предположили, как государство будет 
контролировать рынок б/у запчастей

всех случаях. — При возведении небольших 
дач или традиционных срубов вряд ли проект 
как-то коренным образом может повлиять на

в частном секторе. Право собственности 
регистрируется на основании документа на 
земельный участок и технического плана под-

и
р
л
к

к
в

РАДИ БАНЬКИ ПРИДЕТСЯ ПОПАРИТЬСЯ

В ход

Экс
кон

Россиянам хотят запретить 
самостоятельное строительство 

домов и дач

енно, не поспособствовало интересу 
оны россиян

Средняя площадь квартир и апартаменто
в московских новостройках за три года со

Квартиры «в бетоне» покупателей практически не интересуют.
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В 2022 году Комитет общественных 
связей и молодежной политики Мо-
сквы запустил акселератор «Округа». 
На этой площадке команды новичков 
предлагают интересные проекты, а 
опытные эксперты и наставники из те-
матических индустрий помогают выве-
сти их на качественно новый уровень.

В этом году концепция акселератора по-
менялась: теперь участвовать в нем могут и 
студенты высших учебных заведений и ву-
зов. В феврале к названию добавилось слово 
«вузы». Организаторы сообщили об этом на 
официальном сайте проекта и создали стра-
ницу сообщества ВКонтакте.

Акселератор работает по пяти направлени-
ям. Каждое из них по-своему интересно, но ре-
ализовать его совсем непросто. Выбирайте.

Первое — Москва спортивная. Фокус идеи 
— популяризация спортивного образа жизни 
горожан от мала до велика.

Второе направление — Москва креатив-
ная. Основной посыл проекта — создание 
объектов, которые имеют художественную, 
культурную и экономическую ценность.

Третье — Москва инновационная. При-
ветствуются разработка городских цифровых 
сервисов, популяризация исследовательской 
и научной деятельности. Это направление, 
очевидно, подходит для технарей, погруженных 
в программирование, но не только.

Четвертое направление — Москва патрио-
тическая. Проект должен быть направлен на 
поддержку традиционных ценностей России 
и активное участие граждан в событиях, фор-
мирующих судьбу Родины.

И, наконец, пятое — Москва туристиче-
ская. Фокус должен быть сделан на повышение 
молодежного туризма не только и не столь-
ко в центре российской столицы, сколько в 
остальных округах, в том числе в Зеленограде 
и Новой Москве.

В каждом административном окру-
ге Москвы будет реализован один проект-
победитель.

Виктория КРЮКОВА.

В рамках молодежного 
акселератора «Округа.
Вузы» молодые 
москвичи вместе с 
опытными наставниками 
реализуют стартапы

СТОЛИЧНЫЕ 
СТУДЕНТЫ 
РАЗРАБОТАЮТ 
СОЦИАЛЬНЫЕ 
ПРОЕКТЫ



Сейчас наблюдается всплеск 
интереса к роману Богомо-
лова, работу над которым он 
закончил 50 лет назад. При-

чиной тому — очередная, третья по счету, по-
пытка экранизации этой уникальной книги. 
Сериал по ее мотивам показали на одном из 
телеканалов.

Среди центральных действующих лиц 
«Момента истины» — капитан Павел Алехин, 
руководитель оперативно-разыскной группы 
Управления контрразведки фронта, занимаю-
щейся поиском опаснейшей разведывательной 
команды «Неман», которую забросили в наш 
тыл гитлеровцы. Оценка высокого уровня про-
фессионализма этого сотрудника СМЕРШа в 
романе дается от лица его сослуживца, старше-
го лейтенанта Таманцева: «…Поглядывал я… на 
Пашу и не мог мысленно ему не аплодировать. 
В такие минуты особенно ощущаешь, что ты 
перед ним мальчишка, щенок, и не более…» «Ты 
их раскрыл!.. Пашуня, ты даже не соображаешь, 
какой ты гений!» 

Владимиру Богомолову не раз задавали 
вопросы, кто послужил прообразом Алехина и 
других героев книги, какова судьба этих людей. 
Однако конкретных пояснений на сей счет пи-
сатель так и не дал. Он заявил, например, что 
«буквального прототипа в романе быть не мо-
жет, ибо образы в процессе творческой работы 
меняются». То есть можно сделать вывод, что 
персонажи, действующие в «Моменте истины», 
— результат усреднения, типизации, их можно 
считать собирательными.

Но через некоторое время после выхода 
романа журнал «Наш современник» напечатал 
статью, которая была посвящена этому произ-
ведению. Ее автор упомянул услышанную в раз-
говоре с Богомоловым информацию о судьбах 
тех, кто стал прообразом главных действующих 
лиц «Момента истины». Среди прочего сказа-
но, что смершевец, прототип Алехина, погиб в 
декабре 1944 года в Польше при задержании 
вражеских агентов. 

К слову сказать, судя по опубликованным 
позднее материалам из рабочих тетрадей Бого-
молова, первоначально — обдумывая будущий 
роман в 1950-е гг., Владимир Осипович планиро-
вал с Алехиным «расправиться». «Для создания 
напряжения и ощущения опасности Таманцева 
должны в лесу (в самом начале) обстрелять, — 
записал он. — С той же целью Алехина, очевидно, 
в последней главке, необходимо убить». Однако 
от такого замысла писатель потом отказался и 
даже «пролонгировал» жизнь своему главному 
герою, объявив — словами старлея 
Таманцева, что ранение капитана, по-
лученное при задержании вражеских 
агентов, не опасно для жизни.

«Володька, друг!»

Автору этих строк пришло сообще-
ние: есть информация о человеке, который, 
вполне возможно, послужил прообразом 
важнейшего действующего лица в «Моменте 
истины». Скоро после этого состоялась наша 
встреча с «источником».

— Я близкий друг семьи, глава которой во 
время войны служил в армейской контрразведке 
СМЕРШ, — пояснил мой собеседник, ветеран 
органов безопасности, назвавшийся Викто-
ром. — По рассказам вдовы ветерана, он был 
в дружеских отношениях с Владимиром Бого-
моловым, они часто проводили время вместе, 
разговаривали. Эти встречи относятся к 1950-м 
годам, то есть к тому периоду, когда писатель 
уже начал собирать материалы для будущего 
«Момента истины». Воспоминания родных, а 
также некоторые документы, которые удалось 
найти, позволяют сделать предположение, что 
эпизоды из военной и довоенной биографии 
этого участника Великой Отечественной — быв-
шего офицера-контрразведчика Александра 
Конураева — были использованы Богомоловым 
при создании образа главного героя романа — 
капитана Алехина. 

Как рассказывала вдова Конураева, Мария 
Константиновна, их семья с конца 1930-х и вплоть 
до конца 1960-х жила в Алексеевском студенче-
ском городке. Это был комплекс двухэтажных 
бараков для учащихся вузов, построенных в 1928 
году на Ярославском шоссе, в районе бывшего 
села Алексеевское — напротив нынешней ВДНХ. 
Впоследствии кварталы убогих домов снесли, на 
месте них возвели гостиницу «Космос», а также 
несколько многоэтажных жилых корпусов.

В старых бумагах, хранящихся в семье, 
можно найти тот прежний адрес: 6-й проезд 
Алексеевского студгородка, корпус 5, комната 
30. По воспоминаниям Марии Константиновны, 
на левой стороне 6-го проезда стояли 4 двухэ-
тажных здания — студенческие общежития, а 
на правой стороне еще 4 таких двухэтажки, они 
предназначались для аспирантов и семейных. 
Позднее там селили также «посторонних» — 
например, сотрудников оргкомитета созда-
вавшейся неподалеку Всесоюзной сельскохо-
зяйственной выставки (именно из их числа был 
Александр Конураев).

В начале 1950-х в студгородке появился 
бывший фронтовик и будущий писатель Влади-
мир Богомолов — тогда он поступил учиться в 
МГУ на специальность «Русская литература» и 
носил фамилию матери — Богомолец.

Возможно, два отставных офицера позна-
комились и сблизились не только «из-за вой-
ны», которую прошли оба, но и на почве общих 
профессиональных интересов: Конураев был 
дипломированным журналистом, Богомолов 
после возвращения в столицу тоже планиро-
вал сотрудничать с периодическими издания-
ми. Как бы то ни было, они в тот период часто 
встречались. 

Мария Константиновна Конураева не стала 
скрывать, что у этих встреч имелся и еще один 
повод: оба ветерана не пренебрегали спиртным. 
«Они с Богомоловым не раз сидели у нас в ком-
нате и выпивали. Муж, помнится, под настрое-
ние ему говорил: «Володька, ты мне больше, чем 
друг!..» Порой «заседания» затягивались. Но у 
Володеньки здоровье было не очень крепкое, 
так что он лишь дня два выдерживал, а моего 
Сашеньки и на неделю могло хватить…»

Вполне вероятно, что во время таких за-
столий Конураев рассказывал Богомолову об 
отдельных эпизодах из своей жизни — в том чис-
ле про службу в СМЕРШе, делился некоторыми 
профессиональными секретами. Конечно, эти 
сведения разглашать не полагалось, но водка 
развязывала язык. А Владимир Осипович, кото-
рый в то время уже вынашивал замысел своего 
будущего приключенческого романа о работе 
контрразведчиков, запоминал услышанное.

Уроки «рисования» 
и «фильтрации»

— Перейдем к конкретике. Какие па-
раллели можно провести между реально 
существовавшим офицером ОКР СМЕРШ 

Александром Конураевым и героем романа 
«В августе сорок четвертого» смершевцем 
Павлом Алехиным?

— Самая очевидная, но не самая убеди-
тельная параллель — они оба в одинаковом 
звании: капитан. Теперь обратимся к анкетным 
данным. В опубликованных позднее записях из 
рабочих тетрадей Богомолова про персонаж 
Алехина упомянуто, что он уроженец Повол-
жья, 1914 или 1909 года рождения. Конураев 
родился в 1907-м, провел детство и юность в 
поволжской деревне Сокол на Нижегородчине. 
Похоже?

Следующий момент — сугубо профес-
сиональный. Вспомним уникальные по своей 
драматургии страницы романа «Момент ис-
тины», где показано, как Алехин во время про-
верки документов «прокачивает» руководителя 
диверсантов. «...Временное удостоверение… 
номер… конфигурация… Шрифты текста… 
Елатомцев Алексей Павлович… Глаза с при-
щуром! Быстрее! Кошевой?.. Глаза карие, бо-
родавка… на левой щеке… Игнатов Василий?.. 
Брюнет!.. Мищенко?!! Южнорусский говор… 
кривоватые, как у кавалеристов, ноги… глаза 
с прищуром… Словесный портрет… пожалуй… 
Неужели Мищенко?!» Очень точное описание 
того напряженного мыслительного процесса, с 
которым должен уметь справляться контрраз-
ведчик, работая «на фильтре» — то есть при 
проверке людей.

Мне тоже доводилось заниматься подоб-
ными вещами — ведь много лет прослужил опе-
ративником в органах безопасности. Поэтому 
компетентно заявляю: это непростая наука. К 
проведению фильтрационных мероприятий 
всегда привлекались наиболее опытные, спе-
циально подготовленные офицеры. 

Для работы «на фильтре» — с граждан-
скими лицами, с вышедшими из окружения 

военными — необходима от-
личная память (требуется дер-
жать в уме десятки, а то и сотни 
ориентировок со словесными портретами, не 
имея, из соображений секретности, их под ру-
кой в качестве шпаргалки). Кроме того, нужно 
еще умение по определенным признакам выяв-
лять среди множества людей тех, кто вызывает 
подозрение, грамотно задавать им простые 
на первый взгляд вопросы и искать противо-
речия в ответах. А найдя такие противоречия, 
ухитриться разрушить легенду, индивидуально 
подготовленную профессионалами вражеской 
разведки. Также очень желательно владеть 
азами психологии и актерского мастерства. 

Задача кропотливая, трудоемкая, тре-
бующая большого умственного напряжения. 
Оперативник должен тратить на опрос каждого 
человека при фильтрации буквально 3–4 мину-
ты. За это время необходимо его «прокачать» и 
сделать вывод, представляет ли данный граж-
данин или гражданка интерес для дальнейшей 
разработки. 

Судя по сохранившимся документам, Ко-
нураев такими навыками владел великолепно, 
на его счету немало выявленных при фильтра-
ции немецких пособников и даже засланных 
врагом агентов. 

В «Моменте истины» показана техноло-
гия составления словесного портрета. Для 
сотрудников контрразведки имелась специ-
альная методичка на сей счет. Без сомнения, 
Александр Конураев отлично умел «рисовать» 
словесные портреты. Вполне допустимо, что он 
при общении с Богомоловым мог поделиться 
таким искусством опытного смершевца. Хотя, 
возможно, и сам Владимир Осипович во время 
прошлой своей службы имел доступ к упо-
мянутой брошюре и изучал по ней методику 
составления словесного портрета. 

Между двумя сотрудниками СМЕРШа — 
реальным и литературным — есть сходство в 
частностях биографий. Судя по тексту романа, 
Алехин контрразведчиком стал, будучи призван 
в армию в начале Великой Отечественной. А 
до того, окончив сельскохозяйственный вуз, 
увлеченно занимался селекцией — выводил 
новые сорта зерновых культур. Близкую по 
смыслу ситуацию видим в случае с Конурае-
вым. Он из крестьянской семьи, перед войной 
участвовал в развертывании работы ВСХВ — 
являлся редактором выставочной газеты. По 
воспоминаниям жены, Александр Алексеевич 
буквально целыми днями пропадал на Всесо-
юзной сельскохозяйственной — встречался с 
передовиками–колхозниками, привозившими 
свои рекордные достижения для экспонирова-
ния, интересовался у них, как добились таких 
результатов? А потом собранную информацию 
публиковал в газете. «Он, даже находясь дома, 
все время мысленно был на работе». Этот су-
губо штатский человек пошел в армию практи-
чески сразу после нападения гитлеровцев на 
СССР. В документах начало его службы дати-
руется 26 июня 1941 года. Причем Конураева — 
видимо, как активиста, члена партии — сразу же 
направили в контрразведывательные органы. 
Сохранился заполненный им в 1965-м листок по 
учету кадров, где читаем: «1941–1946 гг. Опер. 
уполномоченный и начальник оперативной 
группы контрразведки СМЕРШ». 

Был еще один весьма примечательный 
штрих в биографиях реально существовав-
шего оперативника и героя приключенческого 
романа. 

Мария Константиновна Конураева рас-
сказывала, что их сын Женя, родившийся в 
1934-м, застудился и страдал ревматизмом. 
Это очень беспокоило, заставляло переживать 
отца. Александр Алексеевич даже в письмах с 
фронта не забывал интересоваться здоровьем 
ребенка.

Вспомним теперь главку из романа. «62. 
Капитан Алехин». В разгар операции по поимке 
диверсантов руководитель разыскной группы 
получил письмо от сотрудницы своей селек-
ционной лаборатории, где среди прочего упо-
мянуто, что «Настенька, четырехлетняя дочка 
Алехиных, заболела ревматизмом и мучается 
ножками по сей день». Такое известие взволно-
вало оперативника: «При мысли о дочери остро 
клешнило сердце». Потом ему даже в самых 
опасных ситуациях навязчиво вспоминалась 
«вычитанная где-то еще до войны фраза: «Рев-
матизм лижет суставы и кусает сердце».

Можно привести еще «географическое» 
пересечение военных биографий контрразвед-
чика Александра Конураева и фигурирующего в 
романе Павла Алехина. Александр Алексеевич 
служил в Отделе контрразведки 49-й армии. Я 
внимательно проследил ее боевой путь. К концу 
июля 1944-го части этой армии в ходе Бело-
стокской операции вышли на линию Гродно 
— Свислочь. Если посмотреть на карту, видно, 
что в тылу 49-й, километрах в двадцати на 
северо-восток от Свислочи, находится Ши-
ловичский лес. Тот самый, в районе которого 
происходят многие события романа Богомо-
лова и наступает его апофеоз — великолепно 
написанный эпизод с задержанием группой 
Алехина вражеских диверсантов. 

— Еще какие-то «следы» Конураева 
можно найти в «Моменте истины»? 

— Отдельный разговор об использо-
вавшихся сотрудниками СМЕРШа форму-
лировках при составлении оперативных 

документов. Таких цитирований в романе 
Богомолова очень много. А эксперты, шту-
дировавшие текст этого произведения, 
пришли к выводу: «Публикуемые в ма-

териале документы, за исключением эле-
ментов привязки (фамилии и воинские звания 
участников событий, время и места действия, 

порядковые номера частей), текстуально 
идентичны подлинным соответствующим 
документам». 

Весьма вероятно, что именно Кону-
раев рассказывал на сей счет Владимиру 
Осиповичу какие-то подробности при их 

встречах. Можно предположить, что он, 
выполняя просьбу Богомолова, даже на-
писал по памяти для его будущего романа 
«болванки» донесений, рапортов, сводок 
— именно в том виде, в каком принято было 
формулировать у смершевцев. 

«Действовал смело, 
решительно»

А теперь, используя стилистику бого-
моловского романа, — глава «Оперативные 
документы». Вот сохранившиеся в архиве, в 
семейных анналах документальные свиде-
тельства, которые помогут понять, каким же 
он был, этот вероятный прообраз капитана 
Алехина из романа «Момент истины». 

Справка-удостоверение:
«НКО. Отдел контрразведки «СМЕРШ» 49-й 

армии 12 сентября 1943 г. № ок/8326. Удостове-
рение. Предъявитель сего ст. лейтенант Кону-
раев Александр Алексеевич состоит на службе 
в Отделе контрразведки НКО «СМЕРШ» 49-й 
армии в должности опер. уполномоченного при 
454 ОАТБ (отдельный автотранспортный бата-
льон. — А.Д.), при себе имеет личное оружие 
пистолет «ТТ» №… Удостоверение действи-
тельно по 31 декабря 1943 г., что подписью и 
приложением печати удостоверяется. Началь-
ник отдела контрразведки НКО «СМЕРШ» 49-й 
армии подполковник Российский». 

Из автобиографии:
«…Отец рабочий водного транспорта 

(служил матросом у Каменских на Волге). 

В первую империалистическую войну погиб 
на фронте. В семье я остался старшим, и в 12-
летнем возрасте пришлось пойти работать... В 
затоне Дуденево, куда обратилась мать, меня 
взяли к себе матросы, знавшие моего отца... 
Сначала, с 1919 года, я чистил котлы и трубы на 
пароходах, потом до 1924 года включительно 
работал подручным котельщика.

1925 и 1926 годы жил в деревне с матерью, 
работал по найму у зажиточных крестьян. С 
января 1927 года поступил на завод №80 в 
гор. Дзержинск недалеко от деревни. В этом 
же году вступил в комсомол и принял участие в 
ликвидации кулачества и в организации колхо-
за. Был первым членом ревизионной комиссии 
колхоза... С 1929 года стал учиться в Рабфаке. 
В июле 1932 года был принят в члены партии… 
Учась в Рабфаке, занимался и агитационно-
пропагандистской работой, даже был зав. от-
делом РК ВЛКСМ (агитпроп).

Однако мне хотелось стать квалифициро-
ванным специалистом. Поэтому после Рабфака 
поступил в Институт речного транспорта в 
г. Горьком на судомеханический факультет. 
Но после 1-го курса из института ушел — не 
выдержал материально (имея двоих детей). 
Стал работать зав. отделом городской газеты 
«Дзержинец». В 1935 г. по решению Горьков-
ского крайкома приехал на учебу в Москву в 
Институт журналистики... В Москве до начала 
войны работал в газете Наркомзема СССР: сна-
чала на строящейся выставке (ВСХВ. — А.Д.) 
— редактором выставочной газеты, затем во 
всесоюзной газете «Животноводство».

С первых дней войны меня взяли 

в армейскую контрразведку, где и прослужил до 
мая 1946 года. Воевал неплохо (имею боевые 
ордена, медали), приходилось участвовать в 
боях и в роли комбата, и командиром отряда.

В мае 1946 г. …агитпроп ЦК направил меня 
в Восточную Пруссию помогать строить Кали-
нинградскую область. Там я проработал около 
5 лет — на идеологическом фронте. В 1951 
году мне разрешили выехать домой (семья 
была в Москве), и я стал работать в Комитете 
радиовещания редактором-рецензентом. В 
1956 г. при реорганизации радиокомитета был 
уволен. С этого времени работаю около дома 
на заводе... Болею, получил инвалидность… 
17.9.65.»

(«Как воспоминала жена, Мария Констан-
тиновна, после победы Александр Алексее-
вич, имея звание капитана, служил сперва в 
Берлинской оперативной группе, а затем был 
переведен в Кенигсберг, в местную военно-
гражданскую администрацию, — уточнил Вик-
тор. — Там же после увольнения из армии летом 
1946-го он работал зав. отделом в горкоме 
партии, ответственным редактором одной из 
местных газет».)

Из наградных листов:
«В сентябре и октябре месяцах 1943 г. тов. 

Конураеву было дано специальное задание 
начальника контрразведки «СМЕРШ» армии 
по фильтрации лиц, вышедших из тыла про-
тивника. Выполняя это задание командования 
на пересыльном пункте м. Хиславичи и гор. 
Мстиславль, тов. Конураев проявил исключи-
тельное старание и инициативу, сумел хорошо 
организовать оперативные мероприятия и 
за короткий срок лично сам выявил 24 чел. 
преступного и предательского элемента. В 
числе этих лиц оказались три человека, которые 
имели задание разведки противника по сбору 
сведений о Красной Армии. Считаю, что тов. 
Конураев за указанные заслуги перед Родиной 
достоин правительственной награды — ордена 
Красной Звезды. Нач. 2-го отделения отдела 
контрразведки «СМЕРШ» 49-й армии капитан 
Мусальников».

«Во время дислокации армии на террито-
рии Польши тов. Конураев принимал активное 
участие в борьбе с враждебными национали-
стическими формированиями, готовящими 
выступление против Красной Армии и в от-
дельных случаях уже проводившими терро-
ристические акты против военнослужащих 
Красной Армии. Лично проводил операции по 
изъятию этого элемента и разоблачению его 
преступной деятельности.

Во время наступления в 1945 г. тов. Кону-
раев провел большую работу по выявлению 
и изъятию контрреволюционного элемента, 
осевшего на освобожденной территории. Кро-
ме этого из числа лиц, освобожденных Красной 
Армией из плена и подлежащих мобилизации в 
Красную Армию, в процессе фильтрации этого 
контингента разоблачено большое количество 
немецкой агентуры, предателей и пособников 
немецких захватчиков.

Работая среди немецкого населения в 
Берлине, тов. Конураев выявил и изъял зна-
чительное число активных членов фашистской 
партии, оставшихся в тылу Советских войск для 
организации борьбы с Красной Армией.

В настоящее время тов. Конураев, рабо-
тая над немецкими агентами, разведчиками и 
диверсантами, добыл ценные в оперативном 
отношении данные, облегчающие борьбу с 
агентурой противника. 

Тов. Конураев достоин награждения орде-
ном Отечественной войны II степени». 

«Служебная характеристика на оперупол-
номоченного отдела контрразведки «СМЕРШ» 
64-й стрелковой Могилевской ордена Суворова 
дивизии 440-го стрелкового полка капитана 
Конураева Александра Алексеевича.

…Тов. Конураев с декабря 1944 года по 
настоящее время непрерывно работает в опе-
ративных группах ОКР «СМЕРШ» армии... За 
время своей работы в 440-м СП в должности 
оперативного уполномоченного полка пока-
зал себя дисциплинированным. Свои обязан-
ности выполнял добросовестно. Агентурно-

оперативную работу освоил хорошо. Может 
работать самостоятельно.

Достаточно развит. Повседневно работает 
над повышением своих чекистских знаний, 
работает с большим желанием. В боевой об-
становке работал хорошо, действовал смело 
и решительно. Морально устойчив, идеологи-
чески выдержан.

Выводы: Занимаемой должности вполне 
соответствует, учитывая его способности и 
грамотность … можно выдвинуть на само-
стоятельную работу, на должность старшего 
оперуполномоченного аппарата дивизии. 

Начальник ОКР «СМЕРШ» 54-й стр. Мо-
гилевской орд. Суворова дивизии капитан 
Алексаньян 16 июня 1945 г.»

    
— В дальнейшем жизнь Александра Ко-

нураева сложилась непросто, — рассказал 
Виктор. — Этот активный, бескомпромисс-
ный человек не смог примириться с тем, что 
началось в стране, в партии, когда не стало 
Сталина. Как вспоминали близкие, после ХХ 
съезда КПСС, на котором был осужден культ 
личности, он даже демонстративно отказался 
платить партвзносы. Немудрено, что ершистого 
Конураева уволили из Радиокомитета. Ему 
пришлось устраиваться на завод «Калибр», в 
тамошнюю многотиражку. 

Журналиста и бывшего смершевца не ста-
ло в 1971-м — за несколько лет до публикации 
романа «Момент истины». Так что не довелось 
Александру Алексеевичу узнать свои черты в 
образе капитана Алехина. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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А.Конураев (справа) 
в Алексеевском 
студгородке.

В таком же бараке студгородка, где жила 
семья Конураевых, происходили встречи 
бывшего офицера СМЕРШа 
с В.Богомоловым.

Май  1943 г. Старший  лей тенант 
А.Конураев (в центре).

1941 г. Лей тенант СМЕРШа 
Александр Конураев.

Кадр из фильма «В августе 44-го». 
В роли капитана Алехина – 
Евгений Миронов.

Семья Конураевых. 1949 г. Калининград.

Июль 1942 г. А.Конураев 
(слева) на фронте.
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Сильно, конечно, извиняюсь, но в боч-
ку меда неврастенических плевков 
в адрес нынешнего «Евровидения-
2023» от наплодившихся ханжей и 
моралистов в стиле причитаний «мать 
плохая, мать дура» из чудесной совет-
ской кинокомедии «Любовь и голуби» 
робко плесну небольшой ложечкой 
вязкого дегтя: в Ливерпуле прошло 
совершенно роскошное, красочное, 
содержательное по духу, форме и 
разнообразию творческих концептов 
«Евровидение», одно из лучших, на 
мой взгляд, за все годы, что я провел 
на этой «европомойке». 

Итог оказался, с одной стороны, пред-
сказуем — победила, как и заклиналось 
практически с первых дней европесенной 
гонки, Швеция с песней Tatoo в исполнении 
поп-звезды Лорин; с другой — интрига к кон-
цу голосования достигла такого накала, что, 
казалось, вот-вот случится тектонический 
сдвиг, и все пойдут париться в финскую баню 
с веселым парнем Käärijä. Не случился. Не 
пошли. 

● ● ●
Мой двадцатый, юбилейный год на «Ев-

ровидении» стоил того, чтобы несусветными 
огородами добраться из Москвы до Ливер-
пуля. В 2003 году с оказией занесло в Ригу 
полюбопытствовать на дикую дичь — ми-
ровую на тот момент поп-сенсацию 
t.A.T.u., которую каким-то причудли-
вым провидением занесло на «конкурс 
для домохозяек». «Боже, что вы там 
забыли!?» — всплескивал я ручонка-
ми, таращась на Ваню Шаповалова, 
татушного криэйтора и отца родного. 
«Эти европуритане даже запрещают 
твоим девицам их фирменный поцелуй 
на сцене! Отстой!» — клокотал я пра-
ведным гневом. Но так как Ваня всегда 
пребывал в некоторой степени потусторонней 
прострации, добиться от него вразумитель-
ного ответа не получалось. 

Да, да, мы все тогда по молодости были 
этакими высоколобыми снобами, низвергав-
шими на «замшелую» европесенную инсти-
туцию ледяные водопады далеко не добро-
душного сарказма. До Риги уже случились 
вылазки «передовых» российских поп-новаций 
Алсу (2000 г.), «Мумий Тролля» (2001 г.) и 
группы «Премьер Министр» (2002 г.). Перво-
проходцы, которые протаптывали дорожку из 
России на «Евровидение» в 90-х — Юдифь 
(Маша Кац), Киркоров и Алла Пугачева, 
— по эстрадному формату как бы не выбива-
лись из тогдашней канвы конкурса, который 
только-только начинал реновироваться и мо-
дернизироваться. Но «Мумий Тролль»! Как же 
ему досталось тогда от блестящего пера моей 
коллеги Капы Деловой в ее «Мегахаусе» за 
тот «предательский» по отношению ко всем 
мыслимым рокапопсовым ценностям вояж, 
закончившийся к тому же тухленьким 12-м 
местом. Не оценила неблагодарная Европа 
искренней лагутенковской прелести…

А они, как сговорились. Не успели отды-
шаться, и тут тебе еще и t.A.T.u., и так уже пре-
бывавшие в авангарде мирового шоу-бизнеса, 
и, вроде как, им-то уж не по чину было вот 
это вот всё. Да еще напуганное евровидий-
ное начальство в Риге запретило взбодрить 
прильнувших к телеэкранам «домохозяек» 
фирменным татушным провокационным по-
целуйчиком, прославившим разнузданных 
россиянок на весь мир… А-ха-ха. Сейчас бы 
девиц придушили прямо на выезде у МКАДа. 
Но тогда… И времена были другие, и победить 
мечталось любой ценой. Но пока не нашелся 
Билан, все попытки оказались провальными… 
«Тату» давно нет, провокационными поцелуями 
и прочей «срамотой» на «Евровидении» давно 
никого не удивить, да и Россия с грохотом 
хлопнула евродверью в прошлом году — не 
сбыться уже евромечте Клавы Коки, а сновать 
на «Евровидение» вошло в привычку. Засо-
сала атмосфера европраздника, преврати-
лась в приятную зависимость, насыщенную 
восторгом, радостью и куражом.

И не зря! Ливерпульское «Евровидение-
2023» оказалось настолько роскошно-
технологичным, динамичным и содержательно 
насыщенным, что не увидеть этого было бы 
невосполнимым упущением для любого лич-
ностного роста и элементарного любопытства, 
как житейского, так и профессионального. 
Многие, правда, до этого роскошества не до-
брались, прошляпили «шоу мирового уровня». 
По сравнению даже с прошлыми ковидными 
Роттердамом в 2021 г. и Турином в 2022 г. на-
роду на конкурсе зримо поубавилось. «Тебе не 
кажется, что нет какой-то карнавальной празд-
ничной атмосферы?» — задавался риториче-
ским вопросом за кулисами арены Андрей 
Данилко, чья Верка Сердючка в составе 
топов украинской сцены — Go A, Джамалы и 
прошлогодних победителей Kalush Orchestra 
— открывала мощным энергетическим миксом 
гранд-финал в качестве формальных хозяев 
конкурса, который «приютил» сердобольный 
Ливерпуль. 

В новой версии прошлогодней песни-
победителя Stefania участвовали также бри-
танские топы Сэм Райдер, Джосс Стоун, 
MS Banks и сам сэр Эндрю Ллойд Уэббер, 
легендарный композитор, искрометно про-
бежавшийся пальцами по клавишам рояля. 
Публика была в восторге. 

На удивление куда-то задвинули Руслану, 
первую украинскую победительницу «Евро-
видения» (2004 г.), которая по логике должна 
была выступить в линейке «хозяйских» антре, 
но выступила Тина Кароль, тоже поп-звезда, 
к «Евровидению», однако, отношения доселе 
никакого не имевшая. Видимо, везде свои 
интриги, куда ж без них. Руслана в итоге за-
жигала лишь по соседству с ареной, на сцене 
т.н. «Евродеревни» в доках Ливерпуля, зато 
тусила на радость светским репортерам с 
бывшим британским премьером Борисом 
Джонсоном. 

В просторных коридорах арены и в пресс-
центре впервые за многие годы можно было 
жить и передвигаться как никогда спокойно и 
комфортно. Но многотысячный зал, как бы там 
ни было, был заполнен под завязку ликующей 
и праздничной публикой все дни конкурса. 

● ● ● 
Лично для меня подлинной звездой этого 

Евросонга стал не кто-то из конкурсантов («Уж 
сколько их упало в эту бездну», — как писал 
великий поэт и пела великая певица), а одна 
из ведущих — актриса Ханна Вэддингэм. 
Титулованная звезда сериалов (в т.ч. «Тед Лас-
со» и «Секс-воспитание»), хитовых мюзиклов 
Уэст-Энда и Бродвея стала не только прелест-
нейшим лицом и статью ивента, но и создала 
уникальную атмосферу яркости, легкости, 
изысканности и юмора, которыми славится Ан-
глия. Ее партнерши по «хозяйству» английская 
актриса Алёша Диксон и украинская певица 

Юлия Са-
нина из груп-
пы Hardkiss 
тоже были на своем 
месте, и без столь фе-
номенальной троицы, во-
площавшей всю красоту 
и мощь «женской силы», 
конкурс был бы уже не 
тот. 

Н а  г р а н д -
финале к дамам 
присоединился 
Грэм Нортон, 
тоже культовый 
дядя, 14 лет 
комменти-
рующий «Ев-
ровидение» 
на Би-би-си. 
Он добавил 
собственного 
фирменного 
перчика: «До-
бро пожаловать 
на «Евровидение» 
в исторические 
доки Ливерпуля, пре-
жде здесь был квартал 
красных 

фонарей». Картинное смущение, которое в 
этот момент изобразила на лице Ханна, за-
служивает как минимум еще одной Emmy 
Awards…

А веселый Грэм продолжал отжигать. «У 
меня есть ошеломляющая новость для вас: 
только что Люксембург подтвердил свое уча-
стие в следующем году на «Евровидении»!»… 
Зал хохотал и хлопал от души. САМ Люк-
сембург! С 1993 г. это маленькое княжество 
разобиделось на низкие баллы и чисто по-
английски, многозначительно поджав губки, 
самоизолировалось, хотя имело уже за пле-
чами 37 лет песнопений на «Евровидении» и 5 
побед. Теперь, стало быть, усмирив гордыню, 
возвращается. Гип-гип-ура!

Несколько стран в этом году, кстати, тоже 
воздержались от участия: Венгрия, Болгария, 
Черногория, Северная Македония, Босния и 
Герцеговина, а также такие видные еврови-
дийные державы, как Монако и Андорра. По 
разным причинам, в основном — финансовым. 
Все они, конечно, рано или поздно вернутся… 
Но, опять же, Клаве Коке от этого ни холодно, 
ни жарко…

● ● ●
Швеция или Финляндия? Трепетная поп-

дива Лорин или провокатор-сатир-хулиган 
Käärijä? Остальные 35 участников европесен-
ного забега оказались лишь статистами в этой 
дилемме. Скандинавская парочка сразу захва-
тила лидерство в гонке. К началу гранд-финала 
их «электоральный» рейтинг был говорящим: 
50 процентов у шведки против 24 у финна. У 
ближайшего преследователя — взрывной, 
голосистой и модельно безупречной Ноа Ки-
рель из Израиля с песней Unicorn — только 6 
процентов, у остальных и того меньше. 

Так и вышло. Лорин оказалась фаворитом 
у профессионального жюри с беспрецедент-
ными 340 баллами. Финну дали всего 150, 
оставив парня на 4-м месте после Израиля 
и сладкоголосого italiano vero Марко Мен-
гони с романтическо-страдательной песней 

Due Vite («Две 
жизни»). 

Однако финн 
с самого начала кон-

курса был безусловным 
королем людских сердец, 
и весь тот час, что Лорин 
маячила во главе таблицы, 
пока объявляли результа-
ты от страны к стране, на 
арене царило формен-
ное безумие и оглуши-
тельный скандеж: «Cha 

Cha Cha» (шляг-фраза 
из финской песни). В 
финале голосова-
ния, когда к оценке 
жюри финну при-
плюсовали рекорд-
ные 376 баллов 
от телезрителей, 
минут на 10 он 

вырвался вперед. 
Арена сошла с ума. 

Казалось, вот она — 
прелестная 

интрига «Евровидения», когда в последний 
момент путаются все карты. 

Лорин не хватало до победы весомых 
226 баллов. Казалось, что сенсации уже не 
случится, амбиция певицы дважды войти в 
купель победителя и совершить феноме-
нальный прорыв после прошлой победы на 
«Евровидении-2012» с песней Euphoria не 
осуществится. Но в последнюю секунду 243 
телезрительских балла вернули шведку на 
вершину рейтинга с победными 583 баллами 
против 526 у Käärijä. 

«Евровидение-2023» закончилось громкой 
сенсацией. Впервые после ирландца Джонни 
Логана (1980, 1987 гг.), что было уже в глубо-
кой евровидийной древности, артист сумел 
дважды завоевать Хрустальный микрофон и 
впервые артистом-триумфатором стала жен-
щина. Помимо личного рекорда, осуществи-
лась еще и большая шведская мечта — догнать 
наконец Ирландию по общему числу побед 
на «Евровидении» за 67 лет конкурса. Теперь 
обе эти страны «всех румяней и белее» на 

музыкальном евроолимпе с семью победами 
каждая. Остается только перегнать.

Веселый Грэм Нортон, поздравляя побе-
дительницу, не преминул сыронизировать, что 
рекорды на «Евровидении» можно ставить и не 
побеждая. Вспомнил самую длинную ноту за 
всю историю конкурса — 17 секунд — из песни 
Sugar молдавской участницы (и киркоровской 
протеже — это я, не Нортон вспомнил) Ната-
льи Гордиенко (2021 г., Роттердам). Правда, 
Грэм не уточнил, а может, и не знал, что ноту 
тянула не сама Наталья, а ее бэк-вокалистка, 
спрятанная фантазером Филиппом за сценой. 
А еще британец очень хвалил Розу Линн из 
Армении, которая в прошлом году с песней 
Snap заняла лишь 20-е место, зато потом 
вошла в топы и чарты 19 стран по всему миру, 
включая Америку, и только на одной «проваль-
ной» песне заработала миллионы. 

Так что «евровидийная» мечта — она та-
кая, многогранная и очень неоднозначная. 
Итоги конкурса 2023 года эту простую мысль 
еще раз подчеркнули ярко и выразительно. Без 
пяти минут триумфатор Käärijä, хоть и раздо-
садован слегка уплывшей из рук победой, в 
разговоре с «МК» держался молодцом. «Песня 
на финском языке была в статусе фаворита 
«Евровидения», и это уже фантастический 
результат. А отдача от публики меня про-
сто окрыляет. Лорин победила заслуженно, 
я очень рад за нее и от души поздравляю!» 
«Зато ты, как Сергей Лазарев в 2016 г. — по-
бедитель телезрительского голосования и 
можешь теперь крыть «гнусное» жюри на чем 
свет стоит, уличать в засуживании, искать по 
всем околоткам заговоры и клеймить Европу в 
финнофобии?» «Чего?» — не понял моей иро-
нии простой финский парень Ере Пёухёнен. 
«Ладно, проехали», — ретировался я. Что с него 
взять? Не нюхал он киркоровского пороху, не 
хаживал по малаховским ток-шоу… 

ЛОРИН: «НЕ ХОЧУ БЫТЬ 
КАК ПРЕЗИДЕНТ АМЕРИКИ»
Глубокой ночью после гранд-финала 
«Евровидения-2023» Лорин, сколь 
бесконечно счастливая, столь и уста-
лая, завершила свой триумф на арене 
в Ливерпуле почти семейными по-
сиделками с журналистами, которые 
наряду с профессиональным жюри 
также отдали певице свой журналист-
ский приз Marcel Bezençon Awards. 
«Евровидение» — это большая семья», 
— взволнованно повторила она не-
сколько раз. 

Обретя второй победой статус живой 
евролегенды, Лорин совсем при этом не 
зазналась, а старалась участливо ответить 
на каждый вопрос. Однако, после традици-
онной для таких суаре «песню, песню!», со-
брав в руки остатки сил и протянув а капелла 
уже в …дцатый для себя раз за эти дни: «I 
don’t wanna go/ But baby we both know…», 
взмолилась: «Мне надо поспать». Разошлись 
с признаниями взаимной любви и обеща-
ниями чудесных встреч на родине певицы 
в Швеции на «Евровидении-2024».

— Лорин, как вы готовились к 
выступлению?

— Медитировала перед выходом на 
сцену. Выгнала всех из гримерки и настраи-
валась. Бывают песни, исполняя которые на 
«репите», выдыхаешься, а эта (Tatoo) наобо-
рот — настраивает на нужный лад. И я очень 
люблю именно выступать. Для меня всегда 
сложны репетиции, там нет эмоций, отдачи, 
энергии от людей. А настоящая жизнь — 
только на сцене, мои эмоции — это вы.

— Вы стали первой женщиной, дваж-
ды выигравшей «Евровидение». Какие 
ощущения?

— Я испытала гордость. Не только за себя, 
я горжусь всеми, кто проголосовал, разглядел 
то, что я сама и мои авторы вложили в эту 
песню. Ощущение пока, скажу я вам, какое-то 
сюрреалистичное. Мне еще надо как следует 
устаканить все в своей голове.

— Собираетесь как-то праздновать?
— Ой, знаете, сейчас я хочу только по-

спать. Но бокальчик вина опрокину. И сразу 
в постельку. 

— Лично вы видите в чем-то разницу 
между вашими двумя победными пес-
нями — Euphoria в 2012 году и нынешней 
Tatoo?

— Конечно! Огромную! В «Эйфории» 
было много мистики, в «Тату» — много 

света. Это — как день и ночь. Инь и Ян. Ну, 
и тогда, в 2012 году, я была нежной наивной 
девочкой, впервые приехала на такой большой 
конкурс, хлопала глазами. А сейчас уже все 
такое родное, все по-свойски, я вернулась в 
свою семью.

— Благодаря вам Швеция сегодня 
сравняла счет побед на «Евровидении» с 
Ирландией. Какие ощущения?

— Такие же сюрреалистичные. Если за-
думаться, это невероятно.

— А как насчет дуэта с Джонни Ло-
ганом (первым дважды рекордсменом 
Евросонга)?

— Я бы с удовольствием. Но вдруг он 
откажет?

— Швеция сейчас третья страна в мире 
по экспорту музыки. В чем, на ваш взгляд, 
залог такого музыкального успеха?

— Я тоже об этом много думала… Не 
знаю… Может, потому что у нас плохая по-
года? Знаете, темно все время. Что нам оста-
ется? Идем тусить в студию, запираемся и 
пишем днями да ночами напролет. Точно, дело 
в погоде.

— Вот в США президент может изби-
раться только дважды. Как вы думаете, 
стоит ли на «Евровидении» ввести такую 
норму для победителей?

— Это вы к тому, вернусь ли я на «Евро-
видение» снова? Не знаю, все завязано на 
вдохновении, на творчестве. Я и на это-то 
«Евровидение» не хотела поначалу ехать, 
но потом будто накрыло какой-то волной, 
возник порыв. Мне кажется, что в творче-
стве не должно быть никаких ограничений 
и лимитов. 

— Ваши длинные ногти просто для 
красоты или они что-то символизируют?

— Они сделаны из камня, символизируют 
одну из стихий, о которых я пою в песне. Огонь, 
земля, вода. На сцене не было только воды, но 
я потела, так что все было как надо...

— Каков ваш ключ к успеху? Как дваж-
ды победить на «Евровидении»?

— Надо быть аутентичным, самим собой. 
Надо знать себя, быть уверенным, делая какие-
то шаги, а не сомневаться, расспрашивая 
всех вокруг.

Артур ГАСПАРЯН,
Ливерпуль.

КОНКУРС

НЕ ПРОПУСТИ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
15 мая 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нежно воркующая лес-
ная голубка. 4. Злейший враг обладателя новой 
дорогой иномарки. 10. Заранее намеченное 
деловое свидание. 11. Упорное сопротивление 
защитников крепости. 13. Часть армии под 
предводительством адмирала. 14. Заведение 
для самых маленьких детей. 15. Собрание-бал 
с участием дам при Петре Великом. 16. Изво-
ротливый и хитроумный делец. 18. Наряд для 
вечеринки в японском стиле. 20. «Перемотчи-
ца» лески на спиннинге. 22. Масляный обогре-
ватель в комнате. 23. Запретная деятельность 
накануне выборов. 24. Неряха, забывший, что 
такое расческа. 27. Болезнь ребенка, который 
весь в зеленке. 30. Обстановка, передающая 
дух эпохи. 32. Потеря уволенного прогульщика. 
34. Обаятельная клоунесса из телепередачи 
«АБВГДейка». 35. Лабораторные работы в вузе. 
36. Лесок с аттракционами посреди мегаполи-
са. 38. Бабушкино сокровище в синей коляске. 
39. Устройство для приведения в действие 
спускового механизма огнестрельного оружия. 
40. Вития, толкающий речь перед присяжны-
ми заседателями. 41. Отчетная часть года в 
бухгалтерии. 42. Животноводство в составе 
сельского хозяйства.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пишущий стержень вну-
три карандаша. 2. Кленовая «ладошка» в 
гербарии. 3. Артист, рожденный в опилках. 
5. Инженер, обслуживающий шахты. 6. По-
мощница недавно родившей бизнес-леди. 
7. «Туннель» с дверями комнат в общежи-
тии. 8. Ангельский нрав доброго человека. 
9. Поджаристая «стенка» буханки черного 
хлеба. 10. «Министр обороны» царя Дадона 
в сказке. 12. Набор конфет «на любой вкус и 
цвет». 17. Правая рука хирурга на сложной 
операции. 19. Карманный спасатель от при-
ступов астмы. 20. Мясной «лапоть» в гамбур-
гере. 21. Бум, спровоцированный слухами о 
дефиците. 25. Кочанный салат с «холодным» 
названием. 26. «Старьевщик» с коллекцией 
раритетов. 27. Открытие, которое впечатлило 
больше выставки. 28. Будущий офицер из 
военного училища. 29. «Абонемент», даю-
щий право входа в общежитие. 31. Единица 
давления и язык программирования. 33. 
Магазин, в который редко заходит здоровяк. 
34. Югославская обувь в советском магази-
не. 37. Отдельный прямоугольник на фото-
пленке. 38. Сувенирная тара с хрустального 
завода.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Заслуга. 4. Форшмак. 10. Околица. 11. Педагог. 13. Изба. 14. 
Финн. 15. Решимость. 16. Клетка. 18. Японец. 20. Сегмент. 22. Гитарист. 23. Точность. 24. 
Стриптиз. 27. Тенниска. 30. Селение. 32. Абсурд. 34. Строфа. 35. Россиянка. 36. Пояс. 
38. Вина. 39. Книксен. 40. Епархия. 41. Ступень. 42. Справка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Записка. 2. Лука. 3. Галера. 5. Оладья. 6. Штоф. 7. Кузница. 8. Фарин-
гит. 9. Оппонент. 10. Объедки. 12. Гимнаст. 17. Карабинер. 19. Приоритет. 20. Свинтус. 21. 
Течение. 25. Толстяк. 26. Залысина. 27. Тунеядец. 28. Колония. 29. Памперс. 31. Качалка. 
33. Дракон. 34. Сатрап. 37. Сноп. 38. Виза.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток» на автостоянке
16 мая с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
Ленинский пр-т, д. 105, у киноклуба «Эльдар»
17 мая с 8.30 до 19.00
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., 
д. 16, у супермаркета «Азбука Вкуса»
18 мая с 8.30 до 19.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
19 мая с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12

20 мая с 8.30 до 18.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
22 мая с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
23 мая с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за рестораном «Вкусно — и точка»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
24 мая с 8.30 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке на ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1500,00 руб. ПН277 1745,88 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1300,00 руб. ПН277 1494,66 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 
Т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 

т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

«В складчину у нас с мужем трое детей» – 
Дарья Урсуляк рассказала о новой семье с Егором 
Перегудовым

★★★
«Мне кажется, я так себе папаша» – Евгений Стычкин 

об отцовстве, режиссерском опыте и точках опоры
★★★

«В четыре тридцать утра, с ударом колокола, началась 
настоящая монашеская жизнь» – Алексей Анищенко о 
духовных поисках

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

УРСУЛЯК
КОГД А НА С ЪЕМКИ ПРИЕЗЖ АЕ Т МУ Ж, У МЕНЯ ОТКРЫВАЕ ТСЯ ВТОРОЕ ДЫХ АНИЕ

ЕВГЕНИЙ
СТЫЧКИН:

МНЕ К А ЖЕ ТСЯ, 
Я ТАК СЕБЕ 
ПАПАША

Май 2023

ДАРЬЯ
ЭКСКЛЮЗИВ!

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Швеция 
наконец 

сравняла 
евросчет 

с Ирландией

ПОГРЯЗЛО В КВАРТАЛЕ 
КРАСНЫХ ФОНАРЕИ

«Евровидение» «Евровидение» 

Напряжение последних минут 
голосования: все еще могло 
измениться.

Закулисье: волнениe перед 
выходом на сцену. Номер 
группы Let 3 из Хорватии стал 
самым просматриваемым 
на ресурсах конкурса.
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Международная федерация дзюдо до-
пустила наших спортсменов до чемпионата 
мира как AIN — Athletes lndividuels Neutres. 
Флаг — чемпионата мира. Старт не мог 
быть легкой прогулкой. Долгое ожи-
дание выхода на международные 
соревнования, нервы, лишние 
эмоции — все это сказывалось. 
Большая часть турнира прошла 
без результата, десять комплек-
тов наград уже нашли своих об-
ладателей, Доха видела борьбу 
наших спортсменов, но не же-
лаемый результат. 

Когда в Катаре решались, 
например, судьбы медалей в 
самой многочисленной кате-
гории у мужчин (58 атлетов) 90 
кг и в весе 70 кг (49 участниц) у 
женщин, российским дзюдоистам 
не хватило спортивного везения. 
Первым неудача постигла чемпиона 
Европы, обладателя «золота» турнира 
Большого шлема в Монголии Михаила 
Игольникова, он уступил сопернику уже в 
стартовом поединке. А героиня Олимпийских 
игр в Токио Мадина Таймазова и Мансур Лор-
санов дошли до четвертьфинальной стадии.

Схватки обладательницы бронзовых 
наград Олимпийских игр в Токио и двух 
чемпионатов Европы Мадины Таймазовой 
были зрелищными. Во втором круге Мадина 
встретилась с монголкой Ням-Эрдэнэ Батсуу-
ри — медалистом юношеского чемпионата 
мира-2022, которую победила досрочно ко-
ронными бросками. Следующей соперницей 
Таймазовой оказалась двукратная чемпионка 
юниорского мира Аи Цунода, по совмести-
тельству дочь японского тренера, который с 
2022 года работает со сборной России. Ма-
дина родственные чувства тренера щадить 
не стала. Но в четвертьфинале она встрети-
лась с вице-чемпионкой Европы Джиованной 
Скочимарро, которая выступает за Германию. 
Два замечания заставили Мадину рисковать, 
но контратака соперницы привела к пораже-
нию. В борьбе за «бронзу» Мадина боролась 
до конца, смогла уйти из-под удержания, но 
спортивное счастье оказалось на стороне 
соперницы. 

Адамян меняет тактику
И все же за день до окончания личного 

турнира (а в командной части наша сборная не 
участвовала) победа пришла. Арман Адамян 
выиграл чемпионат мира в весовой категории 
до 100 кг! И выиграл Адамян у соперника, ко-
торого называют великим дзюдоистом. 

Лукаш Крпалек — чемпион Европы, мира и 
Олимпийских игр. И эти титулы как под копирку 
он получал в двух разных весовых категориях: 
до 100 кг и свыше 100 кг. Арман Адамян до 
Катара ни разу не встречался с Крпалеком на 
татами. Но стиль борьбы 32-летнего чеха давно 
уже находится под пристальным вниманием 
специалистов. И Адамян — чемпион Европы, 
триумфатор трех турниров Большого шлема 
в Загребе, Париже и Абу-Даби — понимал, 
что надо активно навязывать свою борьбу. 
Основное время схватки закончилось с двумя 
замечаниями у Крпалека. А в дополнительное 
время наш дзюдоист продолжал прессинго-
вать, заставив соперника получить и третье 
предупреждение. 

Специалисты признали: выиграть у зна-
менитого Крпалека можно было разными 
способами. Арман любит яркую, красивую, 
зрелищную борьбу, но поменял свою тактику, 
не дал эмоциям волю. Это спортсмен, кото-
рый умеет перестраиваться и держать волю в 
кулаке, выполняя установки тренеров.

Адамян стал в истории России вторым 
чемпионом мира в тяжелом весе. Произошло 
это спустя 12 лет после триумфальной победы 
Тагира Хайбулаева в Париже. И на это тоже 
требуется время — понять, что победил. По-
тому и сказал после награждения Адамян: до 
сих пор не могу осознать, что стал чемпионом 

мира, таких ощущений еще не испытывал. И 
признался, что очень серьезно готовился, 
находился на чемпионате мира в идеальной 
форме. «Лукаш — легенда, он смог выиграть в 
карьере всё, но и я ехал в Доху выигрывать, мне 
нужно было только «золото»: был чемпионом 
Европы, стал чемпионом мира». (Бронзовыми 
призерами в этой категории стали Зелим Ко-
цоев из Азербайджана и израильтянин Петер 
Пальчик. Призер Олимпийских игр и призер 
чемпионатов мира Нияз Ильясов уступил Паль-
чику в четвертьфинале турнира.)

Ринер вернулся
А на следующий день супертяж Инал Та-

соев стал серебряным призером чемпионата 
мира по дзюдо. Расстроился. А как иначе? В 
финале Инал боролся с теперь уже 11-кратным 
победителем чемпионатов мира в личных 
схватках, трехкратным олимпийским чем-
пионом Тедди Ринером. И оказал самому ти-
тулованному спортсмену в истории дзюдо не 
просто сопротивление, а проиграл, по мнению 
многих, весьма спорно. 

Да, после длительного отсутствия вер-
нулся на чемпионат мира тот самый Тедди 
Ринер, непобедимая серия схваток которого 
из 154 побед длилась с 2010-го и закончилась 
в 2020 году проигрышем на турнире Большо-
го шлема в Париже японцу Кокоро Кагеуре. 
Через год Ринер проиграл в четвертьфинале 
Олимпийских игр в Токио — уже нашему Та-
мерлану Башаеву. 

Башаев в Токио рассказывал о том, как 
готовился на сборах к встрече именно с 
Ринером. Тренеры специально подбирали 
спарринг-партнеров под комплекцию фран-
цуза. Были уверены, что в борьбе за «золото» 
на Играх надо будет «проходить» Тедди. И на 
сбор специально были вызваны все спарринг-

партнеры высокие правши — полные копии 
Ринера. Именно под них и готовили опреде-
ленную тактику, броски и движения.

Все сработало. И в Токио Тамерлан побе-
дил француза, но оба в итоге получили «брон-
зу» Олимпийских игр. Правда, Ринер все равно 
стал еще и олимпийским чемпионом в Токио 
— в состязании смешанных команд.

Тедди Ринер пропускал последние чем-
пионаты мира. В предолимпийской Дохе 34-
летний спортсмен вернулся. Титулованных 
в категории супертяжей много, но многие 
специалисты сходились в одном: сегодня 
именно Башаев и Тасоев — главные конкурен-
ты француза. Но в этот раз Тамерлан Башаев 
в финал не пробился: он выиграл «иппоном» 
первую схватку, а уже во втором круге по за-
мечаниям проиграл в дополнительное время 
чемпиону мира-21 японцу Кагеуре.

Из полуфинала Ринер вышел, выиграл по 
замечаниям у серебряного призера прошлого 
чемпионата мира японца Сайто. В схватке с 
Иналом Тасоевым дело дошло до дополни-
тельного времени. «Никто не хочет проиграть, 
но и не может победить» — такая ситуация 
складывалась еще три минуты. Затем Тасое-
ву удалось поймать Ринера на контратаке и 
прокатить его по татами. Но… судьи вновь 
оставили действие без оценки. А Ринер словно 
понял, что риск проигрыша уже зашкаливает. 
И тут же бросил Инала через себя, добившись 
долгожданной оценки. 

Президент федерации дзюдо России Сер-
гей Соловейчик, испытывающий, наверное, те 
же чувства, что и все, кто болел за Тасоева в 
этой схватке, сказал, что в дзюдо не принято 
комментировать решения судей — они всегда 
правы. «Но мы видели бросок, а это значит, что 
Ринер упал». Сказал, что Тасоев подтвердил 
и свое мастерство, и уровень нашей школы. 
И то, что у наших дзюдоистов есть хорошие 

шансы не только попасть на Олимпиаду, но и 
завоевать там золотые награды. 

Примерно в таком же ключе отреагировал 
на итог схватки и сам Инал, для которого этот 
чемпионат мира стал вторым во взрослой 
карьере. Признался: когда в дополнительное 
время бросил соперника, а оценку отмени-
ли, подумал — это ошибка. Но позже, как и 
принято в дзюдо, показал себя дипломатом, 
предположив, что «серебро» — это мотива-
ция дальнейшей цели. Еще Тасоев вспомнил, 
как в этой же самой Дохе, став серебряным 
призером на турнире серии «Мастерс», усту-
пил в 2019 году именно Ринеру. Сказал, что 

был готов к чемпионату мира, потому что 
наши дзюдоисты прошли хорошую подго-
товку. Но функционально все же немного 
отстает от француза. «Будем работать, ис-

правлять ошибки. Конечно, я расстроен 
— ехал за «золотом». Но главная цель 
— впереди». 

Кстати, в Токио после некоторых 
спорных моментов сгоряча можно 
было рассуждать о том, что судьи 
зачастую подтаскивают знаменито-
го француза к победе. Что каждому 

виду спорта нужна легенда. А любой 
человек, который ничего не знает про 

дзюдо, сегодня уже знает точно: есть 
такой огромный темнокожий француз, 

который «что-то там выигрывает». Но рас-
суждать можно на любую тему. А факты тако-

вы: «медвежонок Тедди», или «Большой Тед» 
(вес — 125 кг, рост — 2 метра 5 см), победно 
вернулся на предолимпийский чемпионат 
мира, чтобы напомнить о себе перед домаш-
ними Играми в Париже. 

Шаг за шагом
России сегодня плохо в спорте. Если в 

каких-то видах права на международные вы-
ступления отдают, то потом выдвигают не-
приемлемые для участия условия. Отмена 
турниров, бойкоты спортсменов и стран, сито 
отбора комиссиями, в результате которых 
случается то, что произошло с фехтоваль-
щиками: в списках допущенных знакомых 
миру имен нет. 

Надо ли было участвовать в чемпионате 
мира нашим дзюдоистам? Надо ли соглашать-
ся на критерии? Да, все лидеры оказались 
на чемпионате мира, но отсев, отталкиваясь 
от критериев МОК, вызывающий протест и 
отторжение, международная федерация про-
вела, исключив из заявки одного спортсмена 
и семерых членов делегации. И спортивной 
России еще предстоит решить, что делать 
дальше, какие решения принимать, оттал-
киваясь от ситуации с критериями, а глав-
ное — с их разным исполнением разными 
федерациями. 

Пока же президент федерации дзюдо Рос-
сии Сергей Соловейчик считает, что на чем-
пионате мира спортсмены поверили в то, что 
есть возможность отобраться и участвовать в 
Олимпийских играх. Пятнадцать месяцев без 
стартов завершены. «Самое главное, что наши 
ребята выступают и завоевывают медали». 

В Москве «золотого» Адамяна — а меда-
листы чемпионата мира прилетели по отдель-
ности — встречали с плакатами и цветами. 
Когда раздались внушительные аплодисменты 
при его появлении, чемпион с улыбкой схва-
тился за голову. А потом сказал: утром все 
же понял, что мечта осуществилась, иду за 
следующей.

Дорога отбора на Олимпийские игры дзю-
доистам открыта. Как она пройдет дальше, 
где завершится, никто не скажет. Но каждый 
из лидеров-дзюдоистов может повторить то, 
в чем признался Тамерлан Башаев в Токио-
2020: хотел бы еще раз встретиться с Ринером 
в Париже-2024; вообще боролся бы с ним 
каждый день и прогрессировал как дзюдоист; 
чтобы стать лучшим, нужно бороться с лучши-
ми. Случатся для нас Олимпийские игры или 
нет — ответ будет дан летом. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Судья Кукуляк удалил 
спартаковца Даниила 
Денисова в добавленное 
время первого тайма, 
показав ему вторую желтую 
карточку. Необходимость 
такого наказания вызвала 
недоумение у специалистов. «МК» 
рассказывает, что случилось.

Московский «Спартак» 13 мая в гостях 
играл с «Химками» в матче 27-го тура 
РПЛ. В предыдущем туре «Спартак» 
проиграл «Зениту», досрочно завоевав-
шему золотые медали. Еще ранее, в 
26-м туре, «Спартак» сыграл вничью с 
«Ростовом», претендующим на сере-
бряные медали чемпионата. И в итоге 
к матчу с «Химками» подходил на чет-
вертом месте.

Удивительно, но в своем превью к 27-му 
туру «МК-Спорт» написал, что спартаковцы 
в Химках не победят. Обосновывая это тем, 
что после драматичной битвы с «Зенитом» в 
Санкт-Петербурге красно-белым будет слож-
но настроиться на встречу с аутсайдером 
первенства. В то время как у подмосковной 
команды недостатка в мотивации точно не 
будет. Так как команда Андрея Талалаева 
еще имеет теоретические шансы не только 
избежать прямого вылета, но и даже покинуть 
зону стыков, для чего необходимо побеждать. 
К тому же у каждого из соперников имеются 
очевидные проблемы в обороне, так что исход 
поединка может быть ничейным.

Вы спросите, зачем мы это повторяем? 
Затем, что, делая свои прогнозы, мы пытаемся 
опираться на рассудок, возможные игровые 
расклады, футбольную аналитику, данные по 
так любимым Ловчевым ТТХ — иными сло-
вами, пытаемся приводить рациональные 
доводы.

Матч в Химках в очередной раз показал, 
что в российском футболе правит не рацио-
нализм, но царит иррациональность.

Игру «Химки» — «Спартак» обслуживала 
судейская бригада во главе с Евгением Ла-
заревичем Кукуляком… 

На 29-й минуте встречи полуза-
щитник «Спартака» Даниил Денисов 
получил желтую карточку за грубую 
игру. Так сказано на сайте Россий-
ской премьер-лиги. И карточка эта, по 

мнению уже появившихся 
высказываний экспертов, 
была вполне обоснована.

На 46-й минуте встре-
чи, то есть уже в добав-
ленное к первому тайму 
время, Евгений Лазаревич 

без раздумий показал Денисову вторую 
желтую карточку за то, что тот, по мнению 
арбитра, пытаясь догнать далеко отпущенный 
мяч, наступил на ногу полузащитнику хозяев 
Жаниу Бикелу. И это решение сразу же вызва-
ло множество вопросов, так как по телетран-
сляции сказать однозначно, что спартаковец 
наступал на ногу, нельзя. Но зато можно точно 
сказать, что это была игровая борьба, что 
Денисов, вполне вероятно, Бикела не видел, 
что в погоне за мячом он просто старался 
бежать так быстро, как может, что намеренно 
на грубый фол спартаковец не шел.

«Химки» к этому моменту вели в счете 
1:0. И вели справедливо — удар Резуана 
Мирзова со штрафного на 23-й минуте был 
безупречен.

● ● ●
11 мая в «МК» вышло большое интер-

вью председателя правления Объединения 

отечественных тренеров по футболу, бывшего 
тренера сборной России, члена Исполкома 
РФС, одного из самых опытных отечественных 
футбольных специалистов Михаила Герш-
ковича под заголовком «В футболе большие 
проблемы с судьями».

Матч в Химках показал, что проблемы не 
просто большие, они катастрофические!

Да, экспертно-судейский комитет 
оценит работу арбитра Кукуляка, 
примет решение — но ведь итог 
матча от этого не изменится. 
Красную карточку могут 
отменить, но кто отменит 
сломанный матч? Кто 
отменит нервы фут-
болистов, тренеров и 
болельщиков? Кто, 
наконец, может от-
менить непрекра-
щающееся насилие 
над футболом?

Ведь только 
16 марта было ре-
шено, что Кукуляк, 
не назначивший 
пенальти в воро-
та «Зенита» в куб-
ковом поединке с 
«Динамо» 15 марта, 
будет отстранен от 
матчей на неопреде-
ленный срок и сможет 
вернуться к работе, но 
сначала в ФНЛ. Об этом 

говорил сам глава департамента судейства 
РФС Павел Каманцев. Выходит, что спрос 
теперь надо предъявлять тем, кто ставит таких 
арбитров на игры РПЛ. Чтобы насилие над 
футболом наконец-то закончилось.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА РЕКОРД

СКАНДАЛ

СПОРТКУРЬЕР 
КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Булгаков (1891–1940) — писа-
тель и драматург, сценарист, театральный 
режиссер
Виктор Васнецов (1848–1926) — русский 
художник, мастер живописи на историче-
ские и фольклорные сюжеты («Три богатыря», 
«Аленушка»)
Сергей Женовач (1957) — театральный ре-
жиссер, педагог, профессор
Надежда Павлова (1956) — артистка балета, 
народная артистка СССР

Светлана Светличная (1940) — актриса теа-
тра и кино, заслуженная артистка РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3…5°, 
днем 19…21°. Облачно с прояснениями. Пре-
имущественно без осадков. Ветер северо-
восточный, 2–7 м/c. Восход Солнца — 4.18, 
заход Солнца — 20.34, долгота дня — 16.16. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день семей
Международный день отказника от воен-
ной службы по убеждениям совести
Международный день климата
1858 г. — в японском городе Хакодате от-
крылось первое консульство Российской 
Империи
1988 г. — начало вывода советских войск из 
Афганистана
2018 г. — Владимир Путин открыл движение 
по Крымскому мосту

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2023.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материал под рубрикой «Наше достояние» подготовлен при финансовой 
поддержке Министерства  цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ. 
Материал в рубрике «Моя Москва» опубликован на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Денис БЕЛИКОВ
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 1353
Общий тираж: 1.869.346 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Сколько у вас было сексуальных 
партнеров?
— Прям сексуальных два, остальные так, 
симпатичные...

— Мадам, а позвольте узнать: какое у 
вас хобби?
— Психиатрия.
— Лечите?
— Нет, психую!

Вы не представляете, как это приятно — есть 
выкопанное в собственном огороде!
Вчера, например, у нас были на обед кроты, 
сегодня — высоковольтный кабель.

Непрочитанные книги умеют мстить. Осо-
бенно это удается Уголовному кодексу, Ка-
масутре и инструкции к бензопиле.

— Смотри, смотри, дорогая, звезда падает! 
Быстренько загадывай желание!
— Хочу, чтобы ты на мне женился!
— Ой, смотри, вверх полетела!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

над футболомНасилие

продолжается
Решение арбитра 

в матче «Химки» — 
«Спартак» вызывает 

недоумение

На Новой сцене МХТ имени А.П.Чехова 
обустроили кинотеатр ровно на один 
вечер ради киносеанса и последующего 
награждения лауреатов конкурса корот-
кометражного кино «Прилет Чайки». 

Организован он в рамках мероприятий 
по случаю 125-летия Московского Худо-
жественного театра, которое отмечается 
весь 2023 год. Ведущими церемонии стали 
совсем юные барышни Арина и Алиса из 
студии творческого развития «Поколение 
Оперение». Они произнесли часть монолога 
героини чеховской «Чайки» Нины Заречной 
«Люди, львы, орлы и куропатки» и предста-
вили фильмы, попавшие в шорт-лист. 

Конкурс «Прилет Чайки» появился на 
свет ради того, чтобы поддержать молодых 
кинематографистов, а заодно исследовать 
взаимодействие театра и кинематографа. 
«Нужно, чтобы театр и кино дружили, суще-
ствовали вместе, чтобы молодые киноре-
жиссеры услышали и увидели друг друга, 
чтобы они узнали и наших замечательных 
артистов. Надо помогать друг другу. В этом 
— задача нашей премии. Мы надеемся, что 
конкурс станет ежегодным, и уже сейчас 
продумываем, каким он будет в следующем 
году. Естественно, мы придумаем новую 
тему для конкурсантов», — сказал Констан-
тин Хабенский, сняв часть вопросов, кото-
рые возникали у непосвященных. 

Поучаствовали в конкурсе студенты и 
выпускники ВГИКа, Школы кино и телевиде-
ния «Индустрия», Московской школы кино, 
Московской школы нового кино. Каждый из 
них снимал работу, связанную с чайкой как 
символом Художественного театра, которая 
украшает его занавес. Хронометраж не дол-
жен был превышать 125 секунд. 

«Кинематограф начинался с прибытия 
поезда, Художественный театр — с прилета 
чайки. Что это за чайка? Откуда она летела 
и куда следовала?» — вот так была, по сло-
вам Хабенского, сформулирована тема. А 
в остальном — полная свобода, твори что 
душе угодно. 

Отбирал лучших экспертный совет, в 
который вошли актриса и продюсер Анна 
Михалкова, кинокритики Борис Берман и 
Ильдар Жандарёв, режиссеры Николай Ле-
бедев, Дмитрий Месхиев, Алексей Нужный, 
Алексей Сидоров, Константин Богомолов. 
Потом уже победителей определяло жюри: 
Константин Хабенский, актеры МХТ — Ста-
нислав Любшин, Михаил Пореченков, Игорь 
Верник, Дарья Мороз, Ирина Пегова, Ста-
нислав Дужников, Виктор Хориняк. Почет-
ным членом жюри стал Карен Шахназаров, 
и это что-то вроде ноу-хау МХТ. 

Гран-при за лучший фильм вручили 125 
секундам под названием «Чайка вернулась» 
Ирины Прохоровой из Школы кино и теле-
видения «Индустрия». Она еще и актриса 
Оренбургского театра им. М.Горького с 
роскошным репертуаром. Ирина побла-
годарила коллег по сцене за то, что отда-
ли свой выходной ради съемок, а худрука 
за то, что позволил все это осуществить. 
Она не хотела отправлять свою коротко-
метражку на конкурс. Вдруг показалось, 
что не все получилось. Но все разреши-
лось наилучшим образом, и теперь Ирине 
предстоит снимать короткий метр по сцена-
рию «Зверек» Вл.И.Немировича-Данченко, 
хранившемуся в музее МХАТа. Говорят, что 
предназначался он одной из голливудских 
студий, но был отвергнут. И вот теперь его 
извлекли из архивов, и популярная мульти-
медийная платформа взялась обеспечить 
его кинопроизводство. Победителю будет 
предложено набрать команду из актеров 
МХТ, а сам съемочный процесс, по словам 
Хабенского, пройдет под чутким руковод-
ством Московского Художественного теа-
тра. Такая необычная награда досталась 
победителю. 

В номинации «Рождение чайки» за луч-
шую идею отметили фильм «Любовь моя!» 
Кристины Шириновой, которая в ответном 
слове поблагодарила МХТ за то, что всегда 
открывает двери студентам и дает возмож-
ность посмотреть спектакли. В категории 
«Ля Chaika» лидировала «La Mouette. Ou pas» 
Елены Грачёвой. Спецпризом видеосервиса, 
участвовавшего в организации премии, от-
мечен фильм «Вы мне очень понравились» 
Елизаветы Вотяковой. «Юбилейной чайкой» 
наградили «Историю одного полета» Геор-
гия Соколовича, а «Классической чайкой» 
— «Премьеру» Дианы Шапшай. Лауреатам 
вручили кинохлопушки, увенчанные чайкой. 
Символом короткого метра стал обрубок 
линейки — идея главного художника МХТ 
Николая Симонова. Как наглядно объяснил 
Хабенский, взяли линейку и укоротили, от-
резав лишние 25 см. Зато сразу можно по-
чувствовать, что такое короткий метр. 

Светлана КОВАЛЕВА.

ХАБЕНСКИЙ 
УКОРОТИЛ 
ЛИНЕЙКУ
В МХТ им. Чехова 
провели конкурс 
«Прилет Чайки»: 
125 секунд — 
и весь фильм

Отбирал лучших экспертный совет в

Константин Хабенский  
и лауреат Кристина Ширинова.
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В Белграде на юбилейном 
турнире по керлингу WCT 
Bonspiel для смешанных 
пар российские спортсмены 
одержали уверенную победу. 
«МК-Спорт» рассказывает 
подробности.

В 2003 году в Сербии были созданы 
две первые керлинговые организации. В 
2023 году в честь двадцатилетнего юби-
лея этого знаменательного события с 11 
по 14 мая в Ледовом дворце «Пионир» 
в Белграде состоялся международный 
турнир среди смешанных пар WCT Serbian 
Curling Jubilee Bonspiel 2023. Который был 
включен в календарь World Curling Tour.

Всего в состязаниях принимало 
участие 20 команд из 14 стран, которые 
разделили на 4 группы по пять пар. Были 
представители Италии, Сербии, США, 
Чехии, Германии, Словении, Боснии и 
Герцеговины, Словакии, Венгрии, Польши, 
Молдовы, Великобритании и Канады. Но 
что самое главное — были четыре наши 
команды. В Белград приехали Екатерина 
Галкина и Алексей Тимофеев, Елизавета 
Трухина и Николай Лысаков, Кира Езех и 
Олег Красиков, Ирина Рязанова и Михаил 
Васьков.

Наши керлингисты, согласно прави-
лам Международной федерации керлин-
га, выступали в нейтральном статусе. Но 
это не помешало им добиться поистине 
уникального результата.

Сначала, попав в четыре разные 
группы, все наши миксты без поражений 
прошли предварительный этап и заняли 
первые места. А затем в четвертьфиналах, 
составленных перекрестно, обыграли 
команды из Италии, Канады, Польши и 
США, которые на предварительном эта-
пе заняли вторые места в группах. Ины-
ми словами, представители России не 
проиграли соперникам ни одного матча 
из 20 поединков! И судьбу медалей юби-
лейного турнира россияне уже выясняли 
в схватках между собой. За выход в финал 
играли Езех и Красиков против Галкиной 
и Тимофеева, в другом полуфинале со-
шлись Трухина с Лысаковым и Рязанова 
с Васьковым.

В итоге после упорной борьбы в фи-
нал, где и будет разыгран главный трофей 
турнира, вышли Галкина с Тимофеевым и 
Рязанова с Васьковым. А Езех с Красико-
вым и Трухина с Лысаковым будут решать, 
кто займет почетное третье место.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

На чемпионате мира в Дохе по дзюдо наши спортсмены 
завоевали две медали

Лед победы
Российские керлингисты 
добились уникального 
результата в Сербии

Николай Лысаков.

Чемпионат 
мира по дзюдо 

в Дохе, на котором 
спортсмены России выступали 

в нейтральном статусе, принес 
сборной две медали: «золото» в весе 

до 100 кг и «серебро» в супертяжелой 
категории — свыше 100 кг. Арман 

Адамян и Инал Тасоев после 
длительного отсутствия 
российских дзюдоистов 
на международных 
стартах показали, что 
дзюдо России готово 
побеждать. А надо ли 
было ехать? 

ЗОЛОТО ТАТАМИ
«Золотой» 
Арман 
Адамян.

Кукуляк 
удаляет 
Денисова.
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